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«¿PUEDE UNA MADRE 
OLVIDAR A SU HIJO?». 

(Isaías 49,15)
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Este mes de mayo, por tradición, es dedicado de 
manera particular y especial a celebrar a las madres 
y, en esta tradición juega un papel importante el que 
también celebremos de manera especial a nuestra 
Madre celestial, la Virgen María. El mes de mayo se 
conoce como «el mes de las flores» ya que, en el 
mismo se da el florecimiento de muchas flores de 
distintos colores y aspectos. Las flores son un signo 
de mucho significado, como por ejemplo el regalarlas 
a personas que son muy cercanas a nosotros y de 
manera muy especial a las madres, ya que por ellas 
les expresamos nuestro amor. 

No es por casualidad que, precisamente en el sentido 
cristiano, nuestra Madre del cielo se le asocie también 
con las flores. Recordemos que, según lo narrado en 

la aparición de la Virgen de Guadalupe, se nos dice que ella 
le envió al obispo de México, con el indio Juan Diego, unas 
flores que éste llevó en su tilma o lienzo y que, al dejarlas 
caer frente al obispo, estaba impregnada la imagen de la 
virgen morena, la guadalupana. Vemos entonces que nuestra 
Madre del cielo también hace uso de ellas. Ella es Madre 
de Cristo, pero también es Madre espiritual nuestra, de 
la humanidad, de los que creemos en ella como también 
de los que no creen en ella; de los que profesamos la fe 
cristiana, como de los que no la profesan ni tampoco los 
que profesan ninguna religión.

Hay quienes afirman que el papel de la Virgen María en el 
plan salvador de Dios no fue ni es relevante. ¡Vaya afirmación 
tremendista y falsa! Nuestra Iglesia católica nos enseña que 
el papel de la Virgen María en el plan salvador de Dios es tan 
relevante que, sin su participación no hubiera sido posible 
la redención. Y es que Dios mismo la eligió a ella con ese 
propósito. Para enviar su Hijo al mundo quiso buscar la 
colaboración del ser humano y lo hizo a través de la joven 
de Nazaret, la Virgen María. Quiso que su Hijo entrara en 
la historia del ser humano a través y por medio del mismo 
ser humano; quiso que su Hijo tuviera una madre humana 
y fuera parte de una familia humana: papá, mamá e hijo; no 
quiso que su Hijo fuera huérfano y viniera así no más. Por 
eso es que Jesús, el Hijo de Dios, entra al mundo a través 
de María; ya lo dice el mismo san Pablo que Dios quiso que 
su Hijo asumiera la condición humana, asemejándose en 
todo a nosotros menos en el pecado.

Ya vemos que en María está presente la imagen del/a 
discípulo/a perfecto/a. De hecho, por esto es ella es la 
bienaventurada, feliz y dichosa, por su obediencia a Dios. 

EDITORIAL 
PALANCA

LA VIRGEN MARÍA EN EL 
PLAN SALVADOR DE DIOS

María hizo suya la voluntad divina de ser 
Madre y participar así de la redención del 
género humano. Ella no es redentora, sino 
corredentora. Dios y su Hijo la hicieron 
partícipe de la redención.  Y desde ese 
momento hasta el día de hoy podemos 
decir, sin temor a equivocarnos, que se ha 
tomado muy en serio su papel corredentor. 
Si no fuera así, ¿cómo se podrían entender 
sus diferentes apariciones en diferentes 
etapas de la historia de la humanidad, 
que van en nuestro beneficio espiritual y 
salvífico?  Por esto también es que ella es 
nuestro mejor y más grande ejemplo para 
imitar en lo referente al cumplimiento de 
la voluntad divina.

María es una mujer de un profundo amor 
a Dios. Su confianza y agradecimiento 
son frutos también de su fe en Dios que 
es amor; un Dios que se encarnó en 
su vientre y que murió por amor a los 
hombres. María era consciente del señorío 
de Dios, su profunda espiritualidad la 
guiaba en este sentido y en esa verdad. Por 
esto estuvo dispuesta a hacer la voluntad 
de Dios en cuanto el ángel se la comunicó 
en la anunciación o encarnación. María 
nos enseña de esta manera a estar siempre 
dispuestos para darle a Dios lo que Él 
nos pida. Cristo había dicho que Él es la 
puerta por la cual tenemos acceso al Padre; 
pero ya María fue la puerta por la cual 
Él, Jesús, tuvo acceso, entró a la historia 
de la humanidad. Por esto es por lo que 
san Pablo dijo que «si por una mujer, Eva, 
entró el pecado en el mundo; por otra 
mujer, María, entró la salvación». María es 
la mujer del «sí»; y Eva es la mujer del «no».

Esta es la mujer y madre, que nosotros de 
una manera especial, también celebramos 
en este mes de mayo. A ella le debemos 
siempre el recordarle, amarle, seguirle y 
obedecerle en actitud de fe y confianza 
total. Es la mujer y madre que camina, que 
nos lleva y guía hacia nuestra felicidad, a la 
fuente inagotable de la gracia santificante. 
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«¿CÓMO PUEDE SATANÁS 
EXPLUSAR A SATANÁS?» 
(MARCOS 3,  22-30)

«Los escribas que habían bajado de Jerusalén decían: 
«Está poseído por Beelzebul»  y «por el príncipe de 
los demonios expulsa los demonios». Él, llamándoles 
junto a sí, les decía en parábolas: «¿Cómo puede Satanás 
expulsar a Satanás? Si un reino está dividido contra sí 
mismo, ese reino no puede subsistir. Si una casa está 
dividida contra sí misma, esa casa no podrá subsistir. Y 
si Satanás se ha alzado contra sí mismo y está dividido, 
no puede subsistir, pues ha llegado su fin. Pero nadie 
puede entrar en la casa del fuerte y saquear su ajuar, 
si no ata primero al fuerte; entonces podrá saquear su 
casa. Yo os aseguro que se perdonará todo a los hijos de 
los hombres, los pecados y las blasfemias, por muchas 
que estas sean. Pero el que blasfeme contra el Espíritu 
Santo, no tendrá perdón nunca, antes bien, será reo de 
pecado eterno». Es que decían: «Está poseído por un 
espíritu inmundo»».
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC 2023

MAYO - JUNIO  - JULIO 

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 7 DE JUNIO 2023, 

7:30PM  | AUDITORIO 
CASA SAN PABLO

SANTO DOMINGO SANTIAGO

DEL 18-21 
CURSILLO 901 CABALLEROS

DEL 29 DE JUNIO - 2 DE JULIO
CURSILLO 903 CABALLEROS

DEL 11-14 
CURSILLO 900 DAMAS

DEL 15-18 
CURSILLO 902 DAMAS

DEL 6-9 
CURSILLO 904 DAMAS

DEL 18-21
CURSILLO 725 CABALLEROS
EN LOS JARDINES, SANTIAGO

DEL 22-25
CURSILLO 726 DAMAS
BELLA VISTA, SANTIAGO

DEL 23
ULTREYA DE LOS 60 AÑOS. 
CASA DE CURSILLO.

MAYO

JUNIO

JULIO

MAYO

JUNIO

JULIO

MAYO

Miércoles 17 
7:30pm. 
Escuela de Comunidades de Parejas 
y Virtual por Instagram.
Curso Retiro Compartir #139, 
Casa San Pablo

JUNIO

Miércoles 17,7:30pm. 
Escuela de Comunidades 
de Parejas y Virtual.

JULIO

Domingo 2 
Aniversario #31.

Domingo 9
2da. Carrera Caminata

Miércoles 19
7:30pm. 
Escuela de Comunidades 
de Parejas y Virtual.

21-23 
Curso Retiro Compartir #141, 
Casa San Pablo.

JUNIO
Sábado 17 y domingo 18
Posible curso presencial

JULIO
No tenemos

AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do
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AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial
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En el libro de la Sabiduría (9,13_ 10,8-9), leemos: «¿Qué 
hombre podrá conocer el designio de Dios? ¿Quién 
podrá pensar lo que el Señor quiere?... Pues, al dejar 
de lado la sabiduría, no sólo cayeron en el error de 
desconocer el bien, sino que legaron a los vivientes el 
recuerdo de su necedad, de modo que no pudieron 
ocultar sus culpas. Pero la sabiduría libró de sus fatigas 
a los que la sirvieron».

Hay dos tipos de sabiduría: sabiduría humana y sabiduría 
divina. La primera, no es mala de por sí, pero, cuando 
el hombre sólo se guía por ella en esta vida, corre el 
riesgo de caer en la soberbia, el egoísmo y la jactancia. 
Tenemos que aprender a ser sabios según Dios. Guiar 
nuestras vidas por la sabiduría divina nos garantiza 
nuestra salvación: «¿De qué le sirve al hombre ganar el 
mundo entero, si al final pierde su alma?» El hombre 
de hoy está jugando a ser Dios, aunque sabe que por 
más que lo intente, no podrá convertirse en tal.  Vivir 
según la sabiduría divina nos conduce a ser prudentes 
con nuestras aspiraciones para que no nos absorban 
hasta condenarnos al ostracismo. Vivir de acuerdo con 

PALABRAS INAUGURACIÓN 
FERIA DEL LIBRO CATÓLICO 2023. 

la sabiduría divina nos conduce a no perder nuestra alma 
ni nuestra esencia como personas.

El escritor inglés C.S. Lewis, en su ensayo La Abolición 
del Hombre, escribió: «Me parece que no prestamos la 
suficiente atención a la importancia de los libros de texto de 
la enseñanza elemental». Esto es parte de lo que queremos 
lograr en nuestra Feria del Libro Católico: motivar al público 
a que preste esa suficiente atención a los buenos libros 
que nos ayudan a cultivar el espíritu y la sabiduría para 
poder llegar a Dios. La buena lectura, la que nos alimenta 
espiritualmente, es la que nos ayuda a ser emocionalmente 
alegres y felices. Es posible tener bienes materiales, pero 
ellos no nos garantizan que podamos contemplar la belleza. 
Tenemos que aprender a invertir en sabiduría. La aventura 
de la vida es corta y tenemos que aprovechar ese poco 
tiempo que vivimos en este mundo; aquí estamos de 
paso: en la mañana somos niños, en la tarde pasamos a 
la juventud y en la noche llegamos a la vejez. Queremos 
detener el tiempo, pero lo cierto es que el tiempo no se 
detiene. Por esto, la vida es breve y esta brevedad debemos 
vivirla buscando la sabiduría para poder dar un sentido 
más rico a nuestra existencia. Vivir la vida alejado de Dios 
es vivir en la tibieza y la soberbia; es vivir sumidos en la 
angustia y el enfado y correr el riesgo de que se vuelvan 
nuestros íntimos compañeros en el camino de la vida.

Aprender a vivir la vida según la sabiduría divina nos aleja 
de la superficialidad existencial y pobre. Una vida de éxitos 
y ganancias es fácil de tratar. Pero, cuando experimentamos 
los fracasos y pérdidas nos damos cuenta de que a lo 
mejor no tenemos la debida preparación para lidiar con 
ellos. Vivimos la realidad de la negación del dolor y el 
afán del éxito: «cualquier persona aprende a lidiar con 
las primaveras de la vida, pero solo los sabios aprenden 
a vivir con dignidad en los inviernos existenciales». Y san 
Agustín decía que «el mundo es un libro, y quienes no 
viajan leen sólo una página».

La sabiduría nos mantiene jóvenes interiormente, sin 
importar que el tiempo nos arrugue e imprima la marca 
de la vejez. La sabiduría divina nos ayuda a enfrentar 
el miedo y a actuar con seguridad en los momentos de 
dificultad. Quien cuida solamente de la estética del cuerpo 
y descuida su enriquecimiento interior vive la peor soledad, 
la de haberse abandonado a sí mismo en el camino de 
la existencia. En Cristo, la palabra encarnada del Padre, 
encontramos al Maestro de la existencia, el que enseña 
a sus discípulos a superar los momentos difíciles para 
enfrentarse a sus miedos y sus fracasos. Y san Agustín 
decía que «la sabiduría no es otra cosa que la medida del 
espíritu, es decir, la que nivela al espíritu para que no se 
extralimite ni se estreche». 

A ejemplo de Cristo, debemos aprender a ser grandes 
inversores en sabiduría. Cristo vivía y enfrentaba los 
dolores, los sufrimientos, el rechazo, la persecución, la 
pobreza, las incomprensiones…, de una manera gallarda: 
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expresaba tranquilidad, capacidad de amar y 
de tolerancia. La vida se parece a un desierto 
y es difícil construir una historia de placer, es 
difícil la entrega a los demás cuando no tenemos 
la certeza de que recibiremos algo a cambio. 
Jesús nos dio ejemplo de lo que es una vida 
de verdadera entrega: «Nadie tiene amor más 
grande que aquel que da vida por sus amigos». 
Jesús nos ayuda a comprender que no tenemos 
que ser superhombres, que no experimentemos 
el fracaso, que no experimentemos dificultades; 
nos enseña más bien a ser fieles a nuestra 
propia conciencia, que nos pusiésemos como 
aprendices de la vida para irnos transformando 
gradualmente. 

Cristo es el Maestro de la sabiduría y guio a sus 
discípulos y, en ellos a nosotros, a ser sabios: 
normales por fuera, pero especiales por dentro. 
Hombres y mujeres sabios que viviéramos una 
vida plena, aunque sencilla.

INAUGURACIÓN  | Gran concierto JON CARLO

SÁBADO 15
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DOMINGO 16

Encomendamos el éxito de esta nuestra Feria del Libro Católico a la 
intercesión de nuestra Madre del cielo y a nuestro santo patrón del 
Movimiento de cursillos de cristiandad, san Pablo. 

Termino esta intervención citando las palabras de Gonzalo de Bercea, 
conocido como el poeta castellano: «La ciencia más alabada es que 
el hombre bien acabe, porque, al final de la jornada, aquel que se 
salva sabe, y el que no, no sabe nada».

Cristo cuenta con nosotros, y nosotros con su Gracia.

¡Dios les bendiga!
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LUNES 17

MARTES 18

CONFERENCIA-CONCIERTO- Emaús
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MIÉRCOLES 19
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JUEVES 20
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VIERNES 21

SÁBADO 22



14 | Palanca14 | Palanca

Quiero dirigirme a ustedes en estos momentos 
citando unas palabras del politólogo argentino 
Agustín Laje de su libro La Batalla Cultural: “De la 
misma manera que la tierra ha de ser cultivada, 
-con esmero -, para que dé su fruto, el hombre ha 
de cultivar su conocimiento, sus intereses, su gusto, 
su cuerpo y su espíritu para llevar adelante una vida 
enriquecida y plenamente humana”.

Hemos llegado al final de nuestra Feria del Libro 
Católico. Desde que nos impusimos la programación 
y organización de esta, nos animó el deseo y el interés 
de poder ofrecer a todo el público un medio por el 
cual podríamos ayudar a fomentar y fortalecer el 
conocimiento, sobre todo, el conocimiento de Dios a 
través de la buena lectura con la intención de seguir 
buscando la sabiduría que procede de él. Porque el 
hombre es un permanente buscador de la sabiduría: 
“…quienes la buscan, la encuentran. Se adelanta a 
darse a conocer a quienes la anhelan. Quien madruga 
por ella no pasará fatigas, la encontrará sentada a 
la puerta. Pensar en ella es sensatez perfecta; quien 
vela por ella pronto estará libre de preocupaciones. 
Ella misma anda buscando a los que le son dignos, 

Esta trigésima primera Feria del Libro Católico, ha superado 
las expectativas que soñamos. Nuevamente un éxito en 
todos los eventos. “Hemos vuelto a Jerusalén” como le 
dijo Jesús a sus discípulos luego de haber resucitado, 
vayan a Jerusalén y ahí me verán. Jesús ha estado aquí en 
medio de nosotros estos 9 días, se ha manifestado con 
una presencia real y viva en medio de este maravilloso 
evento. Él está vivo. 

Toda la gloria y honra para El. 
¡La Feria del Libro Católico está de vuelta!

Felicidades a todos estos hombres y mujeres del 
Movimiento de Cursillos de Cristiandad que han sido 
excelentes anfitriones en cada una de las áreas que le ha 
tocado servir. Solo hemos hecho lo que teníamos que 
hacer, siervos inútiles en sus manos.

PALABRAS DE CLAUSURA
FERIA DEL LIBRO CATÓLICO 2023. 

MENSAJE DE NUESTRO DIRECTOR 
DEL MCC, CÉSAR CURIEL

DOMINGO 23
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PALABRAS DE CLAUSURA
FERIA DEL LIBRO CATÓLICO 2023. 

se les muestra en los caminos con actitud benigna y les sale al 
encuentro llena de solicitud”, leemos en el libro de la Sabiduría 
(6,12-16).

Damos gracias a Dios porque esta Feria ha sido una verdadera 
fiesta cultural, familiar y de fe. Nos hemos sacudido una pausa 
de tres años que estuvimos sentados en la banca, viendo el 
tiempo pasar, deseosos de reingresar al terreno de juego para 
librar esta especie de competencia sana, recreativa, educativa 
y eclesial. Tenemos que seguir trabajando y profundizando 
en el conocimiento, si es que queremos transformar nuestra 
realidad de fe y eclesial, según la voluntad de Dios y enseñanza 
de nuestra Iglesia Católica. Buscar la sabiduría divina es un 
trabajo transformador del mundo, de la humanidad, de la iglesia. 

Recordemos que la lectura es “poder”. Nuestra Feria ha querido 
ser un medio por el cual se fomente y se fortalezca el hábito 
de la buena lectura para educar el espíritu y que nos conduzca 
y guíe a Dios. La buena lectura educa el alma. Por eso, santo 
Tomás de Aquino entenderá la educación como “conducción 
y promoción de la prole al estado perfecto del hombre en 
cuanto hombre, que es el estado de la virtud”. Y es que la 
Iglesia es Madre y Maestra, y se preocupa por guiar a sus hijos 
precisamente por el camino de la vida virtuosa ya que, sólo 
Dios es el que interior y principalmente enseña. La buena 
lectura construye al hombre libre y virtuoso. 

En nuestra Feria hemos querido y buscamos ayudar a todos 
a que volvamos a la disciplina, a la prudencia y a la moral. 
Sabemos, aunque no todos son conscientes de ello, que los 
tiempos actuales son muy difíciles. Estamos transitando, desde 
hace unos años atrás, una gran oscuridad y desolación en 
cuanto a la práctica de la fe. Esto nos ha estado llevando a 
enfrentar una situación de decadencia y crisis moral que está 
llevándonos a una especie de hundimiento profundo de nuestra 
Iglesia y, por consecuencia, de nuestra sociedad. Nuestra Iglesia 
sufre; nuestra sociedad sufre. Sufren la deshonra, sobre todo, 
de los enemigos que están dentro de ellas; y como hombres y 
mujeres de fe no podemos abandonarlas. La transformación 
que deseamos no nos caerá del cielo si nosotros no asumimos 
la parte que nos corresponde y dejamos que la gracia de Dios 
nos guíe y dé la fortaleza que necesitamos para poder lograr 
los cambios que ambas esperan de sus hijos.

Buscar la sabiduría divina es buscar a Dios mismo, es buscar 
su luz en medio de la oscuridad a la que nos lleva el pecado. 
Tenemos que seguir profundizando en la enseñanza y 

conocimiento de nuestra Iglesia y su doctrina. Esto 
lo logramos en la medida en que fomentamos la 
lectura sincera para mantenernos en la verdad sin 
manipulaciones y no crear división; aquí se forjará 
nuestra unidad. 

El mundo moderno ha renegado de la fe en Dios; el 
hombre moderno vive un profundo miedo a Dios: 
tiene miedo de convertirse en discípulo suyo; el 
hombre moderno ha hecho suya las palabras del 
apóstol Pedro “No conozco a ese hombre”. De esta 
manera, el hombre moderno corre hacia su suicidio, 
porque no se puede vivir sin Dios o con un sustituto 
de Dios.

Queridos hermanos, dejemos que Cristo y su gracia 
nos sigan transformando desde lo profundo de nuestro 
interior. Que él nos siga guiando por este camino que 
hacia el Padre nos conduce. Que siga inflamando de 
ardor evangélico y apostólico nuestro espíritu. Que al 
igual que los discípulos, que eran hombres con olor a 
pescado, nos transforme en hombres y mujeres que 
exhalemos el mejor perfume de la inteligencia. Jesús 
es y seguirá siendo el Maestro, el más grande educador 
de la historia. Somos peregrinos que caminamos hacia 
la Jerusalén celestial, y este camino lo recorremos 
acompañados por la persona y enseñanzas de Cristo 
que, como los discípulos de Emaús, Él nos educa, nos 
orienta, nos instruye con su palabra con sencillez y 
humildad, pero con fortaleza y coraje intelectual, y 
hace arder nuestro corazón. 

Nuestra fe cristiana es escuela de existencia. Pero 
la mayoría no invierte en sabiduría y la vejez no es 
señal de madurez. Nuestro más grande trabajo es la 
conquista de nosotros mismos, de nuestro interior; 
es el trabajo más arduo y perseverante de nuestra 
existencia; es enfrentar los conflictos y limitaciones, 
angustias y ansiedades que se dan en nuestro interior, 
y que son imprevisibles e inevitables. Aprendamos a 
vivir con dignidad y madurez la vida ya que, es un arte 
que todos tenemos dificultad en aprender. 

Quiero terminar estas palabras, volviendo a citar un 
texto del libro de la sabiduría (7, 7-11), que nos dice: 
“Invoqué un espíritu de sabiduría y vino a mí. La 
antepuse a cetros y tronos y, comparada con ella, 
tuve en nada la riqueza. La piedra más preciosa no 
la iguala, porque, a la vista de ella, todo el oro es un 
poco de arena, y, ante ella, la plata vale lo que el barro. 
La quise más que la salud y la belleza y preferí tenerla 
como luz, porque su resplandor no tiene ocaso. Con 
ella me vinieron a la vez todos los bienes, pues en sus 
manos hay riqueza incalculable”.
  

Sigamos siendo buscadores de la verdadera sabiduría 
para cultivar nuestro conocimiento y amor de Dios, 
porque sólo vivimos lo que amamos.

Dios les bendiga.
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Por: Fanny Santana
Dirigente MCC

Nueve días bastaron para que más de 
50 mil corazones palpitaran de emoción 
y esperanza con la impresionante 
XXXI edición de la Feria del Libro 
Católico organizada por el Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad (MCC), 
que culminó con cantos, alabanza y 
adoración a Cristo.  

Esta feria tuvo un matiz muy especial 
pues después de tres años de ausencia 
se caracterizó por ser festiva, dinámica, 
concurrida y por supuesto bendecida. 
Cada día con sus virtudes, su estilo 
propio y la esencia que la identifica. 

Con una superficie de más 1,800 metros 
cuadrados y más de 40 expositores 
fueron visitados por un público ávido 
de encontrar su libro o texto favorito, 
así como objetos y manualidades 
artesanales. 

Una fiesta al espíritu que trascendió 
el atributo religioso para convertirse 
en un ejemplo cultural cargado 
de confraternidad, donde el amor 
se respiraba en cada pasillo de las 

instalaciones de la consagrada Casa San Pablo que fueron ocupadas 
metro por metro. 

Los visitantes procuraron adquirir los ejemplares de sus preferencias, 
documentarse de la actualización bibliográfica de ese segmento literario, 
participar de las eucaristías diarias, al tiempo que se integraron a las 
actividades recreativas, lúdicas y didácticas que indistintamente allí se 
realizaron. 

Jon Carlo, artista dominicano residente en Texas, Estados Unidos, fue 
el encargado de dar apertura a la feria con un espectacular concierto 
que llamó “Agradeciendo”.

Pacho Bermeo pisó por primera vez el auditorio Amancio Escapa con 
una conferencia donde abordó la realidad desde la revelación recibida 
en la Sagrada Escritura, ayudándonos a descubrir algunas herramientas 
para enfrentar, afrontar y salir más que vencedores de nuestras crisis. 
Mientras que Saulo Hidalgo nos llevó por un “Amor a prueba de todo”; 
el también escritor de origen dominicano reflexionó acerca de los 
obstáculos y desafíos que el amor debe superar desde los núcleos 
fraternos, filiales y de pareja, haciendo énfasis en la necesidad de colocar 
a Dios como piedra angular de unión y comunión en beneficio de todos 
los actores que integran estas colectividades de la vida en sociedad.

Salvador Gómez, por su parte, nos dejó claro que “Nunca sabremos 
lo fuerte y valientes que somos hasta que asumimos la MISION que el 
Señor nos encomienda.” 

La mañana de jóvenes fue un éxito. Los adolescentes abarrotaron la 
conferencia del mexicano Carlos Cuauhtémoc Sánchez quien habló 
sobre el tema “Encontrando la Mejor Versión de Ti” en el marco de la 
Feria del libro Católico.

El evangelio en voz del padre Pedro Brassesco nos llevó por el amplio 
océano de las redes sociales donde destacó que la verdad, la belleza y 
el bien, deben ser la clave a la hora de hacer contenidos. 

Los niños tuvieron sus espacios para disfrutar de juegos y conocer la 
fe católica.

Momentos únicos en esta impresionante feria la noche de clausura 
donde cerca de dos mil personas cayeron seducidas por el Señor en 
el concierto que ofrecieron las cantantes católicas Celinés Diaz y Kairy 
Márquez entre cantos, alabanzas y adoración. 

IMPRESIONANTE 
FERIA DEL LIBRO 

CATÓLICO 2023 
COMUNIDAD Y 

ESPERANZA
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Calle Guarocuya #20 Ens. Quisqueya  | TEL: 809-567-0365

PARROQUIA: Inmaculado Corazón de María 

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
Lunes a sábado :  6:00 pm
Domingos: 8:00 am y 10:00 am 

PÁRROCO:  Ramón Báez

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

Bueno esto no lo veo como una simple 
carrera esto lo veo y entiendo como un 
servicio libre y voluntario y si tengo que 
elegir un servicio que hacer, sí vuelvo y lo 
elijo.

5. ¿QUÉ HACE EN SU COTIDIANIDAD?

Bueno yo tengo un horario por el cual me 
rijo y dependiendo del día este puede 
variar. De lunes a viernes, laudes y misa, 
eso no puede faltar es siempre mi primera 
actividad. Luego dependiendo del día y la 
hora trabajo como terapeuta, casi siempre 
en las mañanas, voy a un centro de salud 
mental, a una escuela, a un dispensario 
eso es en algunos días en las mañanas en 
las tardes atiendo a mis feligreses 
dependiendo de las necesidades ya sea 
visita a los enfermos, confesiones en la 
parroquia, eso es siempre sujeto a cambio 
y necesidades.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

No, para nada. Me siento bien, contento 
con lo que hago, con mi día a día, no hay 
espacio para experimentar soledad.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR NUESTROS 
PECADOS A UN SACERDOTE?

Muchos se preguntan el por qué debemos 
confesar nuestros pecados a un 

sacerdote, si éste es tan o más 
pecador que nosotros. Valga la 
pena mencionar aquí que hasta 
el mismo papa tiene que 
confesarse y recibir la absolución 
de parte de su confesor. La 
realidad es que nosotros los 
católicos no hacemos lo que se 
nos ocurre creer, como lo que sí 
hacen nuestros hermanos 
protestantes, sino más bien, 
hacemos lo que Dios manda en 
su propia Palabra. Si Jesús quiso 
que nosotros confesásemos 
nuestros pecados para recibir la 
absolución por parte de sus 
sacerdotes, a quienes otorgó el 
poder de perdonar pecados; pues 
simplemente lo respetamos y lo 
ponemos en práctica porque es 
su voluntad y nosotros no somos 
nadie para cuestionar a Dios, 
como hacen quienes no aceptan 
el sacramento de la penitencia (o 
confesión). 

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS 
JÓVENES DE HOY LA FE Y LA 
ESPERANZA?

Se ha reflexionado mucho sobre 
el papel que tienen actualmente 
los jóvenes en la Iglesia, ya que 
como afirma el santo padre, «son 
los protagonistas del cambio y 
queremos escucharlos».  Son 
muchos los desafíos y las 
dificultades a los que se enfrenta 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Siendo un adolescente de 12 años 
sentí la llamada de parte de Dios 
respondiendo casi de inmediato 
siguiendo todo el proceso, entro a los 
17 años al Seminario Menor Jesús 
Buen Pastor, luego salgo del seminario 
y estudio psicología en la Universidad 
Autónoma, ya entonces con 22 años 
entro nuevamente al seminario y me 
ordeno  sacerdote en el 2003. El 
próximo mayo cumplo 20 años de 
sacerdote y cada día dándole gracias a 
Dios por permitirme ser sacerdote de 
su santa Iglesia.    

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Cristiano, pastor, humildad, honestidad, 
amoroso, respetuoso, alegre, dinámico, 
que sepa escuchar, capaz de perdonar, 
servicial, responsable…

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

Una palabra de consuelo, de acogida al 
pecador, su disponibilidad.
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la juventud en general y también los cristianos en particular, 
a la hora de vivir con coherencia los valores que profesan. 
Es por ello, que en la Iglesia sentimos el compromiso de 
ayudarlos seguir adelante, valorando y fortaleciendo su fe.

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA? 

Es dinámica, de hombres y mujeres de fe, creyentes, que 
le tienen amor a su Iglesia, cristianos de convicción. 

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA?

Los niños, los jóvenes en sus diferentes etapas, y los 
adultos mayores y crear en los participantes un sentido de 
pertenencia.

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU PARROQUIA?

Más espacios físicos donde se pueda hacer una labor de 
formación digna. 

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?

Catequesis de niños y jóvenes, formación continua para 
jóvenes adultos y adultos mayores, clase de música, en los 
veranos diferentes cursos para todos en la familia.  

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO CON 
JESÚS?

Casa de oración, cenáculo para las diferentes edades, 
campamentos. 

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Aquí tenemos 14 comunidades que trabajan el plan de 
pastoral, dos grupos de oración que lo acogen y los 
jóvenes adultos.

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE MERECE?

Es un grupo que les ha permitido a muchas personas 
encontrarse con la fe, creo que es un grupo que ayuda a 
lograr desarrollarse. 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA 
ECONÓMICA O AYUDA DE PERSONAS?

Mi parroquia es la más antigua de la zona y donde 
se agrupan personas de muy bajos recursos, claro 
que necesita ayuda para poder desarrollar algunos 
proyectos, como salones, para las catequesis, 
mejorar algunos espacios etc.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Me defino como un ser humano dedicado a lo que 
hago, hombre de Dios, abierto a la voluntad de 
Dios, agradable, humilde, trabajador, con buen 
corazón, servicial, amante de su Iglesia.   
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A propósito del Día de las Madres, es pertinente 
abordar la grandeza de la relevancia de este rol en 
la vida de las personas y para la humanidad.

El mismo Dios quiso tener una madre y vivir esa 
experiencia. Ser madre es la más sublime de todas 
las condiciones humanas. La que más se asemeja 

al Creador. Como dice Rudyard Kipling, «como Dios 
no podía estar en todos lados, por lo tanto, hizo a las 
madres».

La madre es la que gesta la vida y la protege con 
cuidados expresados en altruismo, compasión, 
solidaridad, perdón, alegría, bondad, fe y todo lo bueno 
que puede anidar en su corazón un ser humano. Ser 
madre es dar ese amor sin condiciones, que lo entrega 
todo y no espera nada.

El cuidado de una madre en la primera infancia es 
imprescindible para la supervivencia. Los estudios 
sobre niños en orfanatos de Rumanía han demostrado 
que la inexistencia de ese cuidado de madre 
incrementa la mortalidad y retarda el desarrollo 
infantil. Con ello se comprueba que el ser humano 
puede prescindir de muchas cosas en la vida, pero 
nunca del amor incondicional.

Valores PARA VIVIR

COMO LAS 
MADRES BUENAS

Por: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com

El Dalai Lama, en varios de sus libros, entre ellos 
el Arte de la Felicidad, nos exhorta a cuidar del 
otro como una madre como base para construir 
un mundo más humano basado en la armonía 
y la paz. Si todos nos cuidáramos como madres 
hubiera menos guerra, violencia, maltrato, abusos, 
crímenes y atentados contra la dignidad humana.

También tenemos que cuidar como una madre 
a nuestra Madre Tierra, que nos alberga y nos 
ha protegido por miles de año pese a toda la 
contaminación con que la hemos lacerado.

Si queremos una sociedad mejor, cuidemos 
como una madre, porque, como nos recuerda el 
papa Francisco «un mundo que mira al futuro sin 
mirada materna es miope. Podrá aumentar los 
beneficios, pero ya no sabrá ver a los hombres 
como hijos. Tendrá ganancias, pero no serán para 
todos. Viviremos en la misma casa, pero no como 
hermanos. La familia humana se fundamenta 
en las madres. Un mundo en el que la ternura 
materna ha sido relegada a un mero sentimiento 
podrá ser rico de cosas, pero no rico de futuro».
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del evangelio d
e San Lucas 6, 17.20-26

¡CÓMO! ¿POBRES...?

¿Qué quiere manifestar cuando 
nos dice que seamos pobres 
si queremos ser felices? ¿Qué 
significa «pobre» para el Señor? 
 
Pobre es el que se da cuenta 
de que necesita a dios, de que 
estaría desamparado sin Dios. 
Porque sólo el amor de Dios puede 
hacerlo feliz. 
 
¿Aún más simple?
 
Rico es el soberbio, que vive 
para darse importancia. 
 
Pobre es el humilde y sencillo, 
aunque posea bienes.
 
LA PREGUNTA DE HOY

¿QUÉ TENGO QUE HACER 
PARA SER MÁS FELIZ?
 
Aceptarse y amarse a sí mismo. La 
autoaceptación es un acto de fe.  Y 
amarse a sí mismo es un acto de 
humildad.
 
«Un sólo acto de auto aceptación 
vale más que mil rosarios y diez mil 
golpes de pecho».
                                                                      
Marcial Silva

El evangelio de hoy está escrito en palabras misteriosas que 
nadie entiende. Yo averigüe una vez algo (no todo) de lo que 
significaba, y ni siquiera me atrevo a decirlo, no vaya a ser 
que usted crea que me he vuelto loco. 
  

Pero no lo dije yo. Fue el Señor en persona quien expresó una 
serie de ideas tan en contradicción con nuestra verdad, que 
no entendemos nada. Por ejemplo, dice Él que el dinero no 

da la felicidad. 
 
Imagínese, cualquiera no sigue leyendo, ¿verdad?  Pero hay 
más. Luego se atreve a afirmar que tampoco el prestigio produce 
felicidad. Y más adelante añade que el poder tampoco sirve para 
hacernos felices. 
 
No sé usted, pero esto para mí resulta muy complicado. Si el 
dinero no da la felicidad, ni el prestigio ni el poder tampoco... 
¿qué rayos estamos haciendo entonces...? 
 
Porque, evidentemente, nadie quiere ser desgraciado, y 
trabajamos como locos con tal de ganar dinero, ser importantes, 
tener el mando...  Pero… ¿Somos felices…?
 
El Señor nos da hoy cuatro fórmulas para alcanzar la felicidad, 
y asegura ÉSTA SÍ es la manera de conseguir ser dichosos en 
esta vida. 
 
Ahora, si Él, siendo nuestro Maestro, nos reveló estas fórmulas 
de la felicidad, ¿cómo se explica que los que escuchamos con 
confianza, no logramos ser felices...?  

Es que no hemos entendido lo que Él quiere decir, o, peor aún, lo 
hemos entendido al revés. 

La primera fórmula que nos da el evangelio en Lucas 6, 20 dice 
que, si queremos ser dichosos, seamos «POBRES», porque 
así «TENDREMOS A DIOS POR REY», y «EL REINO DE DIOS 
SERÁ DE NOSOTROS». Imagínese usted, esto de meterse a 
pobre para lograr ser felices parece una absoluta contradicción.
 
Es como   si   el   evangelio, en vez de ser una «buena noticia», 
fuera una noticia mala; como si en vez de ser una fórmula para 
ser felices, fuera un llamamiento al sufrimiento. ¡Qué concepto 
tan incompatible con un Dios Padre amoroso...! 
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Sus hijos se levantan y la felicitan; 
también su esposo la alaba: «Muchas 
mujeres han realizado proezas, pero 
tú las superas a todas».  Proverbios 
31, 28-29

Dicen por ahí que madre solo 
hay una, ¿Qué opinan ustedes? 
Quiero dedicar este artículo a 

todas las madres que lo han dado todo 
por sus hijos y lo haré escribiéndole una 
carta a la mía, a quien en vida siempre 
le corresponderé su presencia y su 
apoyo en cada paso que doy. Recuerdo 
escuchar a mami decir ̈ ya verás cuando 
tengas hijos¨ sobre todo cuando me 
llamaba la atención o me pedía algo que 
yo no quería hacer, imagino que si estas 
leyendo esto te habrás identificado.

Yo la verdad comprendí esta frase 
exactamente cuando tuve mis hijos y 
mi respuesta fue ¨wow mami siempre 
tuvo razón¨ ser mamá es la profesión 
más difícil, demandante, desafiante, 
criticada y descalificada, además, no 
existen horas de descanso y siempre 
te exige más; pero este articulo trata 
de retribuir los esfuerzos que tuvo 
mi madre durante su embarazo, mi 
crianza temprana, mi adolescencia y 
mi adultez, aunque reconozco que la 
vida no me alcanzará para agradecerle.

«Hermanos, siempre debemos dar 
gracias a Dios por ustedes, como es 
justo, porque su fe se acrecienta cada 
vez más, y en cada uno de ustedes 
sigue abundando el amor hacia los 
otros». 2 tesalonicenses 1, 3

¡PARA TI 
MAMI!

Iniciaré diciendo que mi gestación y posterior nacimiento estuvo marcada 
bajo evidentes precariedades socioeconómicas, de hecho, te imagino mami 
con un niño de 4 años (mi hermano mayor que se enfermaba constantemente), 
sin haber terminado tus estudios, trabajando para sacarnos adelante sintiendo 
miedo y angustia, cómo me hubiese gustado que tu situación hubiese sido 
distinta, aunque pienso que si  cambiáramos algo de aquella situación me 
privaría  de haber aprendido de ti a tener coraje.

Recordando mi niñez, no puedo dejar de mencionar tu amor a Dios, a la Iglesia, 
la Virgen, el respeto por la vida y el llamado de los sacerdotes y religiosas, así 
como también, las oraciones diarias que me enseñaste, aun las rezo todos 
los días y son las que tus nietos hacen también. Imagino tu deseo de estudiar, 
graduarte y ser un ente de bien que aporte a la sociedad y ser mejor cada 
día, además reconociendo que solo preparándote académicamente podías 
cambiar tu situación económica por nosotros que éramos y seguimos siendo 
tu motivación, recuerdo esa foto que tenemos en casa con mi abuelo, mi 
hermano, tu y yo celebrando tu graduación, esto me enseñó a tener fe y ser 
perseverante. 

En mi adolescencia, uff admiro bastante tu fortaleza, las oraciones constantes 
cada vez que salía, las peleas por no avisar cuando llegaba hacia algún lugar, 
hasta los cocotazos que me gané porque tener una hija que con 14 años 
empezó a modelar, trabajar, ser tan independiente, contestona, muy sociable, 
creyendo que me lo sabía todo, de carácter difícil, fuerte, en fin, de pensarlo 
se me erizan los vellos, de esto aprendí que el amor desmedido por los hijos 
existe.

Siendo adulta valoro aún más tu presencia, admiro tu nobleza y empatía, eres  
ejemplo de perdón, bondad, generosidad, tolerancia y prudencia.  Gracias a 
Dios por tu vida y por concederte salud para que celebremos juntas  muchos 
años más.

El Señor te bendiga y te guarde; el Señor te mire con agrado y te extienda su 
amor; el Señor te muestre su favor y te conceda la paz».  Números 6, 24-26
Felicidades mami y junto a ti a todas las madres de nuestro país.

Iglesia VIVA

Por: 
Angy Estévez 

@angyesteveza 
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Ciertamente que es de justos el 
agradecer, y se fortalece la fe ajena, 
cuando uno agradece y testimonia 
de su fe, don preciado de Dios, a 
terceras personas, y de esto tratan 
estas líneas, de reconocer y de 
agradecer, y con ello, de glorificar y 
de agradar una vez más, al más alto 
y grande de este mundo y fuera de 
él, al Dios en quienes todos creemos, 
profesamos y servimos. También 
es de desprendidos el agradecer, 
porque no se queda uno con aquello 
que ha servido de provecho, para 
alimentar dicha fe, no solo la ajena, 
también la propia. Es de misioneros 
el testificar lo que es imposible callar, 
por ello, a tiempo y a destiempo, 
testimoniamos, hoy con más fe, que 
seguimos a un ¡Cristo vivo! Jamás 
leyenda, jamás distante, y mucho 
menos, muerto o histórico.

Es por todo ello que, en mi calidad 
de misionero, publico a través de 
las redes  sociales, como bien nos lo 
invitó hacer, el reverendo padre Pedro 
Brassesco, junto a otras vías más, mi 
agradecimiento, primero a Dios, quien 
me motivó y sigue haciéndolo, a remar 
mar adentro, a seguir llegando a sus 
incontables fuentes de salvación, de 
formación pastoral y de santidad, 
mismas que en esta ocasión, se 
encontraban todas reunidas, en la 
avenida Rómulo Betancourt 1608, 
esquina Núñez de Cáceres, Bella Vista, 

ES DE JUSTO 
AGRADECER...

Santo Domingo, y más en específico, en toda la Casa San Pablo, 
incluyendo el Auditorio Mons. Amancio Escapa Aparicio.

Felicitar grandemente al Movimiento de Cursillos de Cristiandad o 
MCC, principal autor y causante de que allí, en la citada dirección, 
se pudiera celebrar, bien en grande, y durante 9 días corridos, la 
XXXI Feria del Libro Católico, cuyo lema de este año fue: «La buena 
lectura, desborda de sabiduría el alma», lema que nos motivó, y sigue 
haciéndolo, a ampliar el horizonte del conocimiento, y que nos invitó, 
por igual, a seguir escribiendo y escrutando la sabiduría de Dios.

Felicitar a todas 
y cada una de 
las personas, 
desde los más 
altos y actuales 
representantes 
y dirigentes 
del MCC: Cesar 
Curiel De Moya, 
la señora Noris 
de Bello, la 
señora María 
Laura de Simó, 
el padre Robert 
A. Brisman, 
m o n s e ñ o r 

Faustino Burgos; siguiendo con todos y cada uno de sus miembros 
cursillistas.

Para terminar en el más sencillo servidor que se encontraba en 
dicha Feria, quienes permitieron, con sus denodados esfuerzos y 
sacrificios, que la XXXI Feria del Libro Católico, llegará a feliz término, 
cumpliendo su acometido principal: promover la lectura católica 
entre los miembros de nuestra amada Iglesia, y todo ello, tras 2 años 
de ausencia, a causa de la pasada pandemia.

También deseo felicitar a 
todos y cada uno de los 
más de 40 expositores 
en dicha Feria, tanto 
de libros (17 puestas en 
circulación), revistas, 
folletos, estampillas, de 
objetos y manualidades 
artesanales, también 
conciertos musicales, 
con artistas nacionales 
e internacionales, que 
tocaron, cantaron 
y  testificaron acerca de 
un Dios vivo, compasivo y amoroso…; felicitar a los predicadores locales 
y de renombre hemisférico, quienes expusieron magistralmente sus 
charlas y conferencias; felicitar a los artistas y a los articulistas, quienes, 
con sus cantos, con sus libros y escritos, con sus manualidades, 
con sus dones y conocimientos…, se sumaron y dieron muestra de 
su fe y de su sentido de pertenencia y de sinodalidad eclesial. Dios 
sepa recompensar, todos y cada uno de estos invaluables aportes y 
esfuerzos.

Iglesia VIVA

Por: 
Uto Sánchez C. Del 

Cursillo de Cristiandad 
Nº 387, del año 1981.
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Felicitar a los patrocinadores y bienhechores que, con 
sus aportes y esfuerzos,  contribuyeron al éxito total 
y rotundo de esta XXXI Feria del Libro Católico. Sin 
ustedes, hubiese sido muy difícil lograr la convocatoria 
alcanzada por los medios de comunicación y de las 
redes sociales; la concientización inculcada a través del 
boca a boca, y mucho más, la concretización y ejecución 
de tan importante evento, a través de sus aportes 
económicos, sin todos ustedes, hubiese sido más difícil 
alcanzar las demás metas que, a mi modo de ver, esta 
gran Feria, procuraba por igual: la unidad entre fieles, y 
entre pastores y fieles; la interrelación entre miembros 
de los distintos movimientos laicales de nuestra 
Iglesia; el testimonio de una Iglesia despierta, unida, 
sensible por los más necesitados y pobres, y que va, 
sinodalmente, en salida, en búsqueda del descarriado 
y alejado de Dios. A cada uno de ustedes, que Dios los 
recompense, y les abra el corazón y la mente para que, 
el próximo año, sepan hacer lo propio.

No quiero ni debo pasar por alto, mi felicitación, al 
pueblo de Dios, a cada hombre o mujer de cualquier 
condición social o edad, a cada niño, religiosa, 
seminaristas, sacerdotes, estudiantes, miembros de 

los distintos movimientos eclesiales…, que nos dimos 
cita en esta gran casa de Dios, la Casa San Pablo; que 
respondimos a la invitación de acudir a tan apreciado 
banquete de fe, a abrevar en esta gran fuente de 
salvación y de santidad. Aprovecho para recordarles a 
todos, su condición de misioneros. Todos tenemos la 
encomienda de misionarles a otros, un Jesús vivo, real 
y verdadero, que siempre está tras la puerta, esperando 
que otros abran las puertas de sus corazones, y somos 
nosotros, los conversos, los que debemos servir de 
canales para ello.

Por último, quiero agradecer, en representación de 
la Hermandad de Emaús, hombres y  mujeres de esta 
arquidiócesis de Santo Domingo, y en el mío propio, al 
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Movimiento de Cursillos de Cristiandad, en la persona 
de nuestro querido hermano, amigo y colega, César 
Curiel, por habernos cedido y comprometido a la vez, 
el auditorio Mons. Amancio Escapa Aparicio, a fin de 
que, en el marco de esta gran Feria, y durante dos 
(2) fundamentales horas, los hombres y mujeres de 
Emaús pudieran testificar de nuevo, a través de una 
Conferencia-Concierto, que seguimos y profesamos, 
con nuestras vidas, con nuestra presencia, con 
nuestro servicio y con nuestros testimonios, a un 
¡Jesús vivo!!! El Acuerdo Fraterno firmado entre tres 
importantes Movimientos de nuestra Iglesia Católica: 
Cursillos de Cristiandad, Matrimonio Feliz y Emaús, 
sigue dando sus frutos.

Asevero de nuevo que, es de justos y de desprendidos 
«agradecer», y sustento tal aseveración, en el leproso 
del Evangelio, quien, tras haber recibido regalos para 
su bien, para la salud de su cuerpo y su alma, se puso de 
vueltas, en salida y de retorno, a fin de reencontrarse 
con el culpable de su sanación física y espiritual, con 
Jesús el Nazareno (Lucas 17, 11-19), y darle las gracias 
por tan bellos y necesarios regalos. También es de 
sabios «reconocer», por ello reconozco, una vez más, 

a quienes se merecen todo nuestro agradecimiento 
y felicitación, por el éxito rotundo de esta gran Feria, 
y es de comprometidos ‘el misionar’, por ello y con 
estas líneas escritas, es justo lo que he pretendido 
hacer en su conjunto, alabar y honrar a Aquel que es 
el único digno de nuestras alabanzas, y misionar y 
servirle al Dios en quien y a quien le creo, a través de 
estas líneas escritas.

¡Bendiciones!

¡Jesucristo ha resucitado!
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Por:
Jacqueline Chamoun

LA VIRGEN DE 
FÁTIMA

PRIMERA PARTE

La Virgen de Fátima, formalmente Nuestra Señora del 
Rosario de Fátima, es una advocación con que se venera 
en el catolicismo a la Virgen María. En la misma línea que 

otras apariciones marianas, tuvo su origen en los testimonios 
de tres niños pastores, llamados Lucía dos Santos, Jacinta y 
Francisco Marto, quienes afirmaron haber presenciado varias 
apariciones marianas en la Cova da Iria, Fátima, en Portugal, 
entre el 13 de mayo y el 13 de octubre de 1917. A partir de 
entonces, esta advocación mariana extendió su fama más 
allá de sus límites locales llegando a todo el mundo.

Su lugar de culto es el Santuario de Nuestra Señora 
del Rosario de Fátima, ubicado en la ciudad de Ourém. 
Considerado uno de los centros de peregrinación católica 
más importantes del mundo.

HISTORIA

Primer período: apariciones del ángel (1916)

Según los testimonios, en 1916, tres niños pastores, Lucía 
dos Santos, de diez años, y sus primos, Jacinta y Francisco 
Marto, de seis y nueve años respectivamente, habían 
experimentado, en tres ocasiones distintas durante la 
primavera y el verano de 1916, una presencia angelical 
mientras pastoreaban sus ovejas, dos veces en la cueva 
Loca do Cabeço, en Valinhos, y otra en el Pozo del Arneiro, 
en casa de Lucía, en Aljustrel. El Ángel de la Paz, tal como 
lo llamaron, les había enseñado a rezar para pedir por la 
conversión de los pecadores, les había aconsejado cómo 
practicar el sacrificio cotidiano y la adoración a Dios a 
través de la eucaristía. 

Segundo período: apariciones de la Virgen María (1917)

De mayo a septiembre

El domingo 13 de mayo de 1917, los 3 niños fueron a 
pastorear a un lugar conocido como Cova da Iria, 
cerca de su pueblo natal de Fátima en Portugal. Lucía 
describió haber visto, a una mujer «más brillante que 
el sol», vestida de blanco, con un manto con bordes 
dorados y con un rosario en las manos, que les pidió 
que retornaran el mismo día y a la misma hora durante 
cinco meses consecutivos, encomendándoles el rezo 
del rosario por 6 meses.

Francisco, sólo podía verla, Jacinta y Lucia podían 
conversar con ella. 

Los niños anunciaron más apariciones el día 13 de los 
meses de junio y julio. Tras la segunda aparición, en 
junio, se les anunció la muerte de Jacinta y Francisco. 
A causa de la mortífera epidemia de gripe, Francisco 
y Jacinta Marto cayeron enfermos en diciembre de 
1918. Francisco no se recuperó y murió el 4 de abril de 
1919. Jacinta mejoró algo su salud, pero al poco tiempo 
sufrió una pleuritis purulenta y murió el 20 de febrero 
de 1920.

En los mensajes que los niños transmitían, la Virgen 
exhortaba al arrepentimiento, a la conversión y a la 
práctica de la oración y la penitencia como camino de 
reparación por los pecados de la humanidad.

Como forma de disciplinarse, los niños comenzaron a 
llevar cordones apretados alrededor de la cintura y a 
realizar distintas obras de penitencia.
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VALOREMOS A NUESTRA PATRIA Por:
Leonor Asislis

Por buenos que sean los recursos con que 
contamos (humanos y físicos), hace falta 
la humildad para establecer mecanismos 
de coordinación y que cada quien haga su 
rol al respecto. Estas palabras traducidas a 
un lenguaje evangélico quieren decir, que 
hace falta hermanar esfuerzos para lograr el 
objetivo común.

No puedo dejar de mencionar la base 
ideológica que dio razón a nuestra existencia 
como a mis ojos lo es el ideario de Duarte.

Recordemos las frases de Duarte que dicen: 
«Trabajemos por y para la patria» y aquella 
que dice: «vivir sin patria es vivir sin honor».

Es oportuno ubicarnos en el tiempo que nos ha 
tocado vivir, hay una tendencia globalista que 
busca disminuir poco a poco la nacionalidad.

 Hago un llamado a  mis compatriotas a resaltar 
nuestra identidad y nuestra nacionalidad. 
Nadie está ajeno a este propósito. Cada quien 
en el lugar que le ha tocado vivir tiene un rol 
importante. El maestro con respecto a sus 
estudiantes, el periodista en sus medios, el 
político, el guardia, el policía, etc…

Vivamos nuestra  dominicanidad  y sintámonos 
embajadores de nuestra república que ha sido 
llamada a ser soberana e independiente de 
toda potencia e influencia extranjera.

Amemos a nuestra patria. Amar no es solo 
una palabra bonita. Amar es comprometerse, 
es accionar. Amemos a la patria: 
comprometámonos con ella.  La patria es de 
todos y de todas.

Estamos en el mes de febrero cuando conmemoramos la gesta 
heroica de nuestra independencia. (27 de febrero 1844). Esta 
bendecida fecha, marcó  un antes y un después de nuestros 
destinos nacionales.

Gracias al patricio Juan Pablo Duarte, dominicano por 
excelencia,  quien tuvo el sueño de soñar y forjar nuestra 
patria (entusiasmando a un grupo de hombres y mujeres 

a luchar por ella) hoy gozamos de tener un suelo capitaneado por 
compatriotas en un sistema democrático donde los que tenemos la 
dicha y el privilegio de haber nacido y optado por la dominicanidad, 
tenemos características muy propias que nos enorgullecen.

DETALLO A CONTINUACIÓN:

La primera es, nuestra fe en Dios. Fe manifiesta públicamente 
bajo el lema Dios Patria y Libertad  estampado en nuestra bandera 
enseñoreada por la blanca y luminosa cruz, redentora  de la 
humanidad, bordeada por los colores rojo azul y blanco tal como 
está vestida nuestra madre y protectora Nuestra Señora de la 
Altagracia.

Otra característica importante que nos debe llenar de alegría, 
es el corazón generoso y solidario de nuestros habitantes. Los 
dominicanos somos siempre prestos a dar la acogida y la ayuda 
necesaria a quien lo necesite.

Por supuesto he de mencionar los bellos recursos naturales que 
goza nuestra tierra.

Recursos naturales que por largo tiempo hemos cuidado 
y protegido pero que tristemente hoy en día están siendo 
amenazados por intereses malsanos que buscan solamente 
explotarlos por unos cuantos pesos.

 Así mismo y por igual lamentable, la tala de los árboles que cobijan 
nuestros ríos.

Práctica malsana que destruye y extingue poco a poco nuestros 
ríos, los cuales son salvaguardas de la vida de esta isla.
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Para la Liturgia Católica, el Pentecostês es 
la cuarta fiesta principal del año y según el 
calendario, puede celebrarse entre el 10 de mayo 
y el 13 de junio.

Pentecostés en griego significa quincuagésimo. 
Es el quincuagésimo día del Tiempo Pascual. Es 
una festividad que pone término a ese tiempo 

litúrgico y que configura la culminación solemne de 
la misma Pascua. En esta fecha se celebra el descanso 
del Espíritu Santo y el inicio de la actividad de la Iglesia, 
por ello también se le conoce como la ‘’Celebración 
del Espíritu Santo’’, es variable en el calendario. Son 
los 50 días después de la Pascua.

Una vez más, el Dios de la vida, nos regala la 
posibilidad de transitar este tiempo del recibimiento 
de la Promesa del Espíritu Santo.

Las primeras alusiones a su celebración, se 
encuentra en escritos de san Ireneo, Tertuliano y 
Orígenes, a fines del siglo II y principios del siglo III.

Ya en el siglo IV hay testimonios de que, en las 
grandes iglesias de Constantinopla, Roma y Milan, 
así como en la península ibérica, se festejaba esta 

«PENTECOSTÉS»

Maruchi ELMUDESÍ

celebración. Son los días en que Jesús 
Resucitado se aparece a sus discípulos, 
algunos incrédulos todavía, otros llenos de 
temor; - Entonces aparecieron lenguas de 
fuego, que se distribuyeron y se posaron 
sobre ellos- (Hechos 2,3)

Para los judíos, el Pentecostés supone la 
celebración de la entrega de la Ley a Moisés 
en el Monte Sinaí, 50 días después del 
éxodo.

Por su parte para los cristianos, es la 
conmemoración del descanso del Espíritu 
Santo sobre los Apóstoles que merece el 
nacimiento de la Iglesia.

Los 50 días pascuales, y las fiestas de la 
Ascensión y Pentecostés, forman una 
unidad, son parte de un solo y único 
misterio.

Por ello, la Iglesia dedica la semana de 
Pentecostés en honor al Espíritu Santo, 
pero también celebra la Consagración 
de la Iglesia, cuyo principio lo marca esta 
epifanía.

Asimismo, el Pentecostés está 
históricamente asociado a la Fiesta de la 
Semana, a la Fiesta  de las Mieses, 
una oblación, que tenía lugar 7 semanas 
después de la Pascua, en la que se daba 
gracias a Dios por el fruto de las cosechas.

La misión primordial es resaltar la persona 
del Espíritu Santo, dando a conocer al Gran 
Desconocido por la Iglesia, para que sea 
conocido, amado y servido.

Llevar el mensaje de salvación desde una 
nueva evangelización, hasta los confines de 
la tierra. Amén 
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Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

EL DIFÍCIL CAMINO 
DEL PERDÓN.

Y debo admitir que he progresado, muchos nombres 
que estaban en rojo han cambiado a verde porque he 
comenzado a rezar por ellos.

Pero todavía no he terminado con esa limpieza de 
sentimientos que cada vez más va liberando  la pena  
permitiéndome entrar a la armonía y a la paz. Y sé que 
eso ha sido posible por la misericordia de Dios en mí.
Perdonar de manera absoluta, ver de manera distinta y 
positiva a una persona que nos hizo daño es difícil, pero 
no imposible para quienes vemos en Jesús el modelo ideal 
de vida. Él nos perdonó a todos y nos sigue perdonando 
formando así una cadena de compasión que nos acerca 
a la luz.

Sé que estoy trabajando por mi liberación. Yo no quiero ser 
rencorosa y  lo voy a lograr con la ayuda de Dios que de esa 
manera borrará las nubes que todavía me mortifican para 
llevarme a la libertad plena de vivir en su infinito amor.

Aunque no lo parezca, soy rencorosa. 
Es verdad que no sigo el modelo de esas 
personas que viven acabando con quienes 
no se llevan bien, pero  guardo muy en el 
fondo de mi corazón recuerdos de cosas no 
buenas que me han hecho a lo largo de la 
vida.  

Esas experiencias escondidas, agazapadas 
en un rincón profundo de mi alma, 
surgen en ocasiones que se conectan 

con ellas, y para mí es una carga, una sombra 
que, aunque pequeña, entorpece mi vida y muy 
especialmente el disfrute de las muchas cosas 
buenas que he recibido de Dios.

He pedido y pido al Señor que me ayude 
a perdonar verdaderamente, que borre de 
mis recuerdos las anécdotas de dolor que 
persisten y que ante cualquier detonador 
resurgen provocando animadversión contra 
la persona en cuestión. Porque esos recuerdos 
me nublan la conciencia para reconocer que 
probablemente ese ser humano ha cambiado, 
que las condiciones que le llevaron a actuar de 
esta u otra forma han sido superadas, y que es 
mi prójimo y debo pedir por él o ella.

En una ocasión en que confesaba el pecado 
del rencor el sacerdote me dijo que cuando 
ese sentimiento aflorara, rezara por la persona 
a quien no había terminado de personar, y 
como en un sueño sostenido esas imágenes 
comenzaron a desaparecer, desvaneciéndose 
en una memoria que empezó a poder valorar 
lo bueno que tenían. 
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Pentecostés es la Pascua del Espíritu. La noche de la Santa 
Cena en el Cenáculo, Jesús prometió cinco veces el don 
del Espíritu Santo. Y en el mismo lugar la tarde de Pascua, 
el Resucitado se presentó a los apóstoles y les infundió 
el Espíritu con el gesto simbólico del viento y con estas 
palabras: «Reciban el Espíritu Santo» (Juan 20,22).

El Espíritu Santo derramado el día de Pentecostés inaugura 
una nueva etapa en la historia de la salvación. El Espíritu 
será la presencia renovada de Dios en medio de su pueblo. 

Será la fuerza que guiará a los discípulos de Cristo en su misión 
de dar testimonio del Resucitado. Será el que orientará esta 
actividad testimonial y promoverá la proclamación misionera 
del Evangelio por todas partes.

El Espíritu Santo dota y dirige a la Iglesia con los diversos 
dones jerárquicos y carismáticos. La rejuvenece con el rigor 
del Evangelio; la renueva sin cesar y la lleva a la unión total 
con Jesucristo.

Los carismas de la Iglesia actual quizás son menos 
espectaculares que en la Iglesia primitiva porque han cambiado 
las circunstancias, pero el Espíritu actúa de manera permanente 
en la Iglesia y la llama de Pentecostés, no se apaga ni se apagará.
El soplo del Espíritu se percibe claramente en las diferentes 
manifestaciones de la Iglesia universal y también en nuestro 
país porque el Espíritu trabaja en el corazón de cada cristiano 
y suscita respuestas individuales y colectivas a los retos que 
presenta nuestro mundo.

freddycontin@gmail.com 

Freddy CONTIN

Con respecto a la Iglesia universal, no hay dudas 
de que el Espíritu inspira al papa Francisco en 
la respuesta tan valiente que busca dar al reto 
de la secularización creciente, promoviendo 
una Iglesia que no se centra en sí misma, con 
una actitud autorreferencial, sino que es una 
Iglesia abierta, una Iglesia en salida, una Iglesia 
de misericordia, una Iglesia que no quiere 
cerrar ninguna puerta a la acción que hace el 
Espíritu en el corazón de las personas.

Por ello pide tan a menudo la conversión a 
la misericordia de Jesús y no cerrar nunca la 
puerta de la Iglesia a las personas que quieren 
entrar. «No cierren la puerta», dijo en una de 
sus homilías. Por eso, pide a la Iglesia que se 
convierta a la misericordia de Jesús, ya que 
solo así, la ley estará plenamente cumplida, 
porque la ley es amar a Dios y al prójimo como 
a nosotros mismos.

Toda la aventura del cristiano debe 
desarrollarse bajo el influjo del Espíritu. Ḗl 
está en los cristianos en los momentos difíciles 
y de prueba, convirtiéndose en su defensor.

El Espíritu está también en las raíces de la 
libertad cristiana que libera de la servidumbre 
del pecado como dice claramente el apóstol 
Pablo.

La vida moral al ser irradiada por el Espíritu 
produce estos frutos tan preciados y hoy muy 
necesarios de: amor, gozo, paz, paciencia, 
benevolencia, bondad, fidelidad, mansedumbre 
y dominio de sí mismo.

PENTECOSTÉS, PASCUA 
DEL ESPÍRITU
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FREDDY GINEBRA

Cada mañana me levanto con una 
ilusión, con algo pendiente, algo 
que ilumine mi día y me obligue 
a caminar con la encomienda  de 
celebrar la vida y la existencia. 
Cada mañana agradezco, muchas 
veces sin deseos de agradecer.

Hace unos días me preguntaba 
desde cuándo hacía este 
ejercicio vivencial.

Recuerdo una mañana en que 
amanecí nublado, con un fuerte 
tinte de tristeza, un asomo quizás 
de desesperación donde me 
cuestionaba todo. La vida, la familia, 
mi trabajo, y hasta me atreví a 
cuestionar a Dios.

Estuve todo un tiempo sumido en 
una profunda desesperación donde 
no podía encontrar respuestas, 
donde me debatía entre una nada 
absoluta o un horizonte quizás 
esperanzador.

Ese mismo día supe que tendría 
que hacer mi camino, que la vida 
sería lo que yo diseñara, que 
Dios estaría cerca si lo buscaba y 
que la oscuridad o la luz podrían 
producirse en cualquier momento si 
así lo decidiera.

LA ILUSIÓN DE 
CADA MAÑANA

La clave de la existencia es saber que tenemos en nuestras manos el 
poder de transformar nuestras realidades, que la vida de por sí es difícil, 
pero que si lo entendemos temprano se hace más fácil transitarla.

Cada mañana me despierto produciendo mis ilusiones, mis sueños, 
dibujo horizontes que me permitan caminar hacia ellos y me trazo una 
ruta para no perderme en el camino.

Tuve miedo a cansarme, desanimarme mientras lo intentaba, pero 
no me di por vencido, me inventé la alegría y le puse nombre: familia, 
abrazo, amigos, naturaleza, música, trabajo, amanecer… y, según los 
momentos difíciles, el remedio para cada posible ansiedad.

A la muerte le puse resurrección; a las despedidas, reencuentros; a los 
abandonos, conformidad; a la tristeza, silencios; a la oscuridad, luz.

Puede que suene pueril lo que digo, pero a mí me ha funcionado. No 
amamanto los pesares, los destierro por más intensos que sean, algunos 
me toman más tiempo que otros, pero los combato con todas mis 
fuerzas. Hay personas que se hacen adictas a sus penas y se condenan 
a una existencia desdichada, personas que se sumergen en sus heridas 
y no levantan la vista para ver el resplandor de la belleza que les rodea, 
que se niegan a ser felices.

Cada dolor tiene su tiempo y hay que respetarlo, pero jamás dejarlo 
por más tiempo del que se merece. Las lágrimas son naturales, pero 
no imprescindibles. Llorar libera y nos acerca a la quietud, pero jamás 
puedo hacer de las lágrimas mi aliada de vida a menos que sean de 
emoción por algo bello o algún sentimiento que nos eleve a tocar el 
infinito.

Cada mañana es una nueva oportunidad para crecer y entender que la 
vida es un instante y que estamos destinados a regresar al Todo desde 
donde vinimos.

Hago de cada segundo una celebración y acaba siendo una celebración 
aunque me corran las lágrimas…
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SALVADOR GOMEZ

Una enseñanza fundamental que un padre responsable, 
un hombre de fe, un verdadero creyente, un hombre de 
Dios, le debe dar a sus hijos antes de morir es: cómo 
deben tratar a su madre, lo que no deben hacer y sobre 
todo lo que deben hacer por ella. El libro de Tobías 
contiene un maravilloso resumen de esta importante 
instrucción.

«Cuando yo muera, me darás una digna sepultura; honra 
a tu madre y no le des un disgusto en todos los días de 
su vida; has lo que le agrade y no le causes tristeza por 
ningún motivo, acuérdate hijo de que ella pasó muchos 
trabajos por ti cuando te llevaba en su seno. Y cuando ella 
muera sepúltala junto a mí, en el mismo sepulcro» (Tobías 
4,3-4)

Veamos las 6 enseñanzas puntuales que nos da la palabra 
de Dios en este texto.

1. HONRA A TU MADRE.

Es el recordatorio de uno de los mandamientos que Dios 
le dio a su pueblo desde el Antiguo Testamento por medio 
de Moisés (Éxodo 20,12) que Jesús (Mt19,19) y San Pablo (Ef 
6,2) lo repiten en el Nuevo Testamento.

Honrar significa hablar bien, destacar las cualidades, la 
bondad, el amor, la entrega, el sacrificio, el servicio que 
una madre realiza por sus hijos y sobre todo es actuar de 
acuerdo a sus enseñanzas para que todos puedan, al ver 
nuestra conducta, hablar bien y elogiar a la madre que 
nos educó.

«LO QUE UN HIJO DEBE 
HACER POR SU MADRE»

2. NO LE DES UN DISGUSTO.

No irrites, no maltrates, no hagas nada que 
enoje a tu madre ya que «La bendición de 
un padre asegura la casa de sus hijos y la 
maldición de la madre arranca hasta los 
cimientos… quien abandona a sus padres 
es un blasfemo, maldito del Señor quien 
irrita a su madre» (Eclesiástico 3, 9.16)

No tengo que explicar mucho, pero enojar 
o pelear con la madre acarrea mucho mal 
y destrucción para los hijos. Un refrán 
popular dice: «No pelees con la cocinera»

3. HAZ LO QUE LE AGRADE.

Actúa de tal manera que tu madre se sienta 
contenta y orgullosa de ti. San Pablo nos 
dice:

«Si una viuda tiene hijos o nietos que 
aprendan estos primero a practicar los 
deberes de la piedad para con los de su 
propia familia y a corresponder a sus 
progenitores por que esto es agradable a 
Dios» (1 Tim 5,4)

Además, la palabra de Dios nos dice: 
«Quien respeta a su madre, acumula 
tesoros» (Eclesiástico 3,4)
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4. NO LE CAUSES TRISTEZA.

La tristeza es un dolor emocional que se 
produce cuando nuestras expectativas no se 
ven cumplidas o cuando se pierde a un ser 
que amamos.

Es imposible que una madre no sienta tristeza 
sobre todo en las circunstancias difíciles de la 
vida, pero la recomendación para los hijos es 
que evitemos decir o hacer cosas que causen 
tristeza o haga llorar a nuestras madres.

El dolor y la tristeza más grande que puede 
sufrir una madre es la enfermedad, el 
sufrimiento o la muerte de un hijo.

Vivamos de la manera más prudente, 
cuidemos nuestra salud y nuestra manera 
de conducirnos, pensemos si lo que estamos 
haciendo va atraer alegría o tristeza a nuestra 
madre.

Si llega una enfermedad, accidente o la 
muerte que no sea por motivos provocados 
por nuestra imprudencia. Confiemos en que 
Dios puede llenar de paz y de consuelo el 
corazón de nuestras madres. Cuando Jesús 
vio a una madre que sufría ante la muerte de 
su hijo, le dijo: «Mujer no llores» e hizo un 
milagro para consolarla (Cf Lc 7,11-13).

Que Jesús realice también en nosotros el 
milagro para llenar de alegría y consuelo el 
corazón de nuestras madres.

5. SÉ AGRADECIDO CON ELLA.

«Acuérdate que ella pasó muchos trabajos 
por ti cuando te llevaba en su seno».

Esta recomendación esta bien desarrollada 
en el libro del Eclesiástico que contiene las 
enseñanzas que los abuelos y los padres 
transmitían a sus hijos.

«Honra a tu padre con todo tu corazón y 
no olvides que los dolores de tu madre, 
recuerda que gracias a ellos has nacido. 
¿Cómo les pagarás lo que han hecho por ti?» 
(Eclesiástico 7, 27-28)

Agradece sobre todo a tu madre por todos 
los sacrificios que con amor ha hecho no 
solo para que nacieras sino para darte un 
hogar y todo lo necesario para que crecieras, 
pudieras desarrollarte y llegar hasta donde 
has llegado hoy.

6. SEPÚLTALA JUNTO A MÍ EN EL MISMO SEPULCRO.

Esta es una de las recomendaciones que cada vez es 
más difícil realizar por muchas razones, el deseo de 
los hijos debe ser que sus padres puedan llegar «Juntos 
hasta la ancianidad» (Cf Tobías 8,7) y que al morir sean 
sepultados en el mismo sepulcro, como Abraham y Sara 
(Cf Gn 24, 9-10)

Cuando unos esposos les pidan a sus hijos que los 
entierren juntos, les están enseñando que el amor es 
una decisión de llegar juntos hasta el final.

Comencemos ya o continuemos cumpliendo la tarea de 
instruir a nuestros hijos como deben honrar, valorar, 
respetar, agradar, agradecer y amar a su madre hasta el 
final.
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PENTECOSTÉS, 
TIEMPO DE INTENSIFICAR LA ORACIÓN POR 
LAS 10 REALIDADES POR LAS QUE EL PAPA 
SIGUE REZANDO
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero

El papa Francisco ha 
publicado el libro: «Os ruego 
en nombre de Dios», diez 
pedidos a la humanidad 
por un futuro de esperanza; 
editado por el periodista 
argentino Hernán Reyes 
Alcaide, con motivo de sus 
10 años de pontificado. Estas 
son las diez realidades por 
las que el papa Francisco 
insiste que recemos:

1- «EN NOMBRE DE DIOS 
PIDO QUE SE FRENE LA 
LOCURA DE LA GUERRA».

En esta primera petición, el 
papa Francisco muestra su 
máxima preocupación ante 
lo que denomina la tercera 
guerra mundial en pedazos, 
a la que la sociedad está 
asistiendo en «pedazos», pero 
«que amenazan con hacerse 
cada vez más grandes hasta 
tomar la forma de un conflicto 
global».  Ante la guerra de 
Ucrania y otras guerras, pide 
diálogo, negociación, escucha, 
habilidad y creatividad 
diplomática, y una política 
con visión de futuro capaz 
de construir un sistema de 
convivencia que no se base 
en el poder de las armas. El 
reverendo Martin Luther King, 
[…] expresó con claridad en su 
último discurso antes de ser 
asesinado que «ya no se trata 
de una elección entre violencia 
o no violencia, sino entre no 
violencia o no existencia». 
«Está en nosotros elegir», 
interpela el papa Francisco. 

2- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO QUE SE 
ERRADIQUE EN LA IGLESIA LA CULTURA 
DE LOS ABUSOS».

Cualquier reparación del mal cometido en 
el seno de la Iglesia «nunca será suficiente 
ante lo poco que hemos hecho en el 
pasado», admite, profesando que un solo 
caso de abuso «ya es en sí mismo una 
realidad monstruosa, un crimen atroz». 

3- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO QUE 
PROTEJAMOS LA CASA COMÚN».

Es la tercera súplica del papa Francisco, 
autor de la encíclica Laudato Si’: la 
protección del medio ambiente; porque 
«no hay planeta B: «el momento de actuar 
es hoy, no mañana»: «Habrá que dar el paso 
de introducir en el Catecismo el pecado 
contra la ecología». 

4- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO 
UNA COMUNICACIÓN QUE 
COMBATA LAS FAKE NEWS 
Y EVITE LOS DISCURSOS DE 
ODIO».

«Las nuevas fronteras misioneras 
de las que habla el Evangelio son 
hoy digitales», escribe el papa; 
y nos anima a la presencia de 
la Iglesia en el mundo digital; 
sin por ello «sustituir nuestra 
presencia en comunidades físicas 
y no sólo virtuales. Insiste en que 
seamos responsables de nuestros 
mensajes en la red.

5- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO 
UNA POLÍTICA Y POLÍTICOS  
QUE TRABAJEN POR EL BIEN 
COMÚN».

Un político debe vivir con 
«sobriedad» y «austeridad», como 
servidor del bien común. 

6- «EN NOMBRE DE DIOS 
PIDO QUE SE ABRAN LAS 
PUERTAS A LOS MIGRANTES Y 
REFUGIADOS».

La «conciencia» de los países 
desarrollados «debería sopesar 
cada vida perdida de un hermano, 
de una hermana que cruza el 
desierto, el océano». 

7- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO 
QUE SE PROMUEVA Y ANIME 
LA PARTICIPACIÓN DE LAS 
MUJERES EN LA SOCIEDAD».

El papa espera que el crecimiento 
profesional y la maternidad no 
sean «proyectos incompatibles» 
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para una mujer. «Nuestro mundo necesita 
más mujeres líderes», dijo el papa.

8- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO 
QUE SE PERMITA Y FOMENTE EL 
CRECIMIENTO DE LOS PAÍSES 
POBRES».

Afirma el papa: «¿Qué nos ha pasado, como 
humanidad, para no empezar cada día 
preguntándonos cómo incluir, alimentar, 
cuidar y vestir a los más pequeños de la 
sociedad, en lugar de excluirlos?»…

9- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO QUE 
SE UNIVERSALICE EL ACCESO A LA 
SALUD».

El papa reivindica el «derecho a la salud 
para todos». Que sea un bien social y no 
un privilegio de los ricos ni un negocio de 
empresas sanitarias y farmacéuticas. 

10- «EN NOMBRE DE DIOS PIDO QUE SU NOMBRE 
NO SEA UTILIZADO PARA FOMENTAR GUERRAS».

Con claridad, expresa el papa: «A nadie se le ocurre 
tomar a Dios como escudo cuando planea y realiza 
actos de violencia y abuso»; porque «la violencia en 
nombre de Dios es una traición a la misma religión». 

En este Pentecostés, nos unimos al papa en nuestra 
oración y se lo pedimos al Espíritu Santo.
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ESTUDIOS BÍBLICOS 
ESCRITOS SAPIENCIALES 
(ÚLTIMA PARTE)

vivo y verdadero y por la identidad del Pueblo 
Santo al que pertenecían. Muchos judíos habían 
emigrado tiempo atrás y se instalaron por el 
mundo mediterráneo, entre otros lugares. Esto 
enriqueció la cultura judía y la religión de los 
primeros padres dándole visos de universalidad, 
lo que preparó el camino para la llegada de 
Jesucristo y su Iglesia entre la fidelidad a la fe 
apostólica y la apertura a los valores universales 
de la humanidad. 16 capítulos componen el 
primer libro de los Macabeos, considerado 
una de las obras de mejor elaboración de la 
antigüedad. Inspiradoras y dramáticas son 
sus narraciones. El nuevo faraón opresor, 
el déspota Nabucodonosor de entonces es 
Antíoco Epífanes, como era tradición desde 
muy antiguo, al rey de los pueblos vencedores 
y a su linaje se les consideraba la presencia 
de la divinidad en medio de los hombres, una 
epifanía o manifestación del cielo en la persona 
de un hombre y su linaje real para establecer 
su dominio a todos los pueblos por conquistar. 
Surgen valientes y santos hombres como 
Matatías y sus hijos dispuestos a luchar por la 
defensa y triunfo de la Ley de Moisés. Descuella 
entre ellos Judas Macabeo. Las primeras 
victorias alientan a la población, en especial 
en Emaús. Rescatan y se purifica el Templo 
Santo de la profanación hecha con los ídolos, 
bailes, negocios e inmoralidades de parte de los 
invasores intrusos que pretendieron apoderarse 
de la nación santa. Se hace un llamado e 
intentos de atraer a los hijos del pueblo elegido 
que se habían dispersado por los confines. 
Con la muerte de Antíoco Epifanes la tregua es 
pasajera. Se renueva la Alianza entre los hijos de 
Dios. Pero el acuerdo con los romanos traerá 
nuevas y semejantes dificultades a semejanza 
de los imperios que se impusieron en Judea. 
Vendrán nuevos dictadores. La fe del pueblo les 
hará frente.

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

P. Manuel A. García 
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RUTH

El drama en su peor momento en la Antigua 
Alianza es el de la mujer que enviuda, 
que debe someterse a los rigores de ser 

extranjera y convivir con su suegra. Señoras que 
deben dedicarse a la rudeza de la siembra en el 
campo para poder subsistir al quedar solas. Tu 
Dios será mi Dios es una profesión de fe en la 
confianza no serán abandonadas y desechadas 
en la fatalidad. Es la decisión que toma Ruth y 
pone manos a la obra, sin perder el tiempo, sin 
fijarse en su infortunio y se dedica por entero. La 
ley del levirato se tornó en rostro humano, Booz 
casó luego con Ruth para dar paternidad a Jesé 
y éste a David. 

I – II MACABEOS

Estos dos libros fueron escritos en griego. 
Nuestros hermanos protestantes no lo incluyen 
en sus Biblias lamentablemente. Son de los 
libros del Antiguo Testamento que exaltan la 
fidelidad a la Alianza del Pueblo con su Dios, la 
preservación del culto, el Templo, los valores y 
costumbres, en especial la fe de la resurrección 
de los muertos, fundamental para la fe cristiana. 
Narran la nueva crisis que sufrió el pueblo de 
Dios al ser invadidos por Tolomeo de Siria de 
fuerte influencia helénica con la pretensión 
por parte de estos de implantar sus dioses, 
su cultura, su filosofía, las costumbres de los 
gimnasios, baños termales, culto a la figura del 
cuerpo, alimentación, y moral contraria a la 
institución del matrimonio y la familia, entre 
otros más, además de la imposición del nuevo 
régimen. Siglo II antes de Cristo. Alrededor de 
50 años la familia de los Macabeos, 5 hermanos 
y otros muchos, se embarcaron en aquel 
enfrentamiento contra los invasores y su régimen 
pagano. Mártires que derramaron su sangre 
por su adhesión a la ley divina, al culto al Dios 
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Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994
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vuelva, mientras celebramos y comemos su 
Cuerpo y su Sangre, Sacramento de nuestra fe: 

La paz se ha alejado de mí; he olvidado lo que 
significa el bienestar. Me dije a mí mismo: 
«Mi fuerza y esperanza en el SEÑOR han 
desaparecido». Recuerda que estoy triste y 
no tengo hogar. Recuerda la bebida amarga y 
el veneno que me diste. Tengo bien presentes 
todos mis problemas y me siento demasiado 
triste. Pero nunca olvidaré algo que siempre 
me dará esperanza. El fiel amor del Señor 
nunca termina; su compasión no tiene fin, cada 
mañana se renuevan. ¡Inmensa es su fidelidad! 
Me digo: «El SEÑOR es todo lo que tengo y 
necesito»; por eso siempre tendré esperanza 
en Ḗl. El SEÑOR es bueno con quienes creen 
en Él; con los que lo buscan. Es bueno esperar 
pacientemente la salvación que trae el Señor. 
(Lamentaciones 3, 17-26).

El Segundo Libro de los Macabeos en sus 15 capítulos, 
narra el drama que resurge con la intentona de 
despojar al Templo de sus objetos sagrados. Un nuevo 
estremecimiento sufre la cultura del pueblo. Los 
sufrimientos, los atropellos, el dolor, e incluso la muerte 
cobran sentido. Dios retribuirá a los que se sacrifiquen 
como ofrenda por la fe en su nombre y en su ley. La vida 
eterna les espera. Es este dato un salto importante e 
inmenso dentro del ámbito de lo que los demás textos 
de la Sagrada Escritura nos habían mostrado hasta el 
momento. Las persecuciones no serán el final de la familia 
de los creyentes. Nuevos mártires se levantan. El pasaje 
de la madre y sus 7 hijos martirizados, del capítulo 7 es 
un clásico al respecto, la misma es quien les motiva a dar 
su vida por salvar el honor y la gloria del Dios que resucita 
a los muertos que lo han dado todo en su nombre. Un 
tema que se aborda en los Libros escritos en griego es 
el de las ofrendas y sacrificios por los muertos. El valor 
religioso está presente en todas las culturas de importante 
desarrollo, y por supuesto asumido y promovido por la 
Iglesia Católica. La victoria será la última palabra de Dios 
ante las luchas y dificultades de esta vida.

BARUC

De los últimos libros del Antiguo Testamento en ser 
escrito. Vivir lejos de su tierra, convivir con otras 
costumbres, siendo fiel a la ley y sin dar la espalda a ese 
mundo ajeno que le circunda. Los demás no conocen a 
Dios. Nuestras familias le deben todo. La Tierra Santa es 
inspiración para seguir adelante. Baruc escrito en griego y 
nacido en este ambiente helénico aprovecha la sabiduría 
de estos lugares que se han convertido en la nueva casa 
para no perder de vista la luz de Dios. El recurso empleado 
es el evocar los tiempos del destierro en Babilonia, mirar 
hacia ese tiempo de desventura, la llegada del favor de 
Dios, con todo el peso que implica la espera y la labor 
simultánea a realizar, y la evocación del profeta Jeremías, 
recordado, venerado, añorado.

LAMENTACIONES

Estos poemas o cantos litúrgicos que llevan al tiempo de 
la destrucción de la nación santa por parte del imperio 
babilónico, de los sacerdotes sin templo ni oficio, de los 
desterrados lejos de su país, da motivación a recuperar 
la esperanza que da el único Dios será nuestro cierre 
perfecto después de haber recorrido por más de tres años 
cada libro de la Sagrada Escritura y dar paso a la Historia 
de la Iglesia que continuó a la fecha y hasta que Cristo 
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REPÚBLICA DOMINICANA, 
RELIGIÓN Y CULTURA DE PAZ (2/3)

B) Su papel en la Resolución alternativa de conflictos, 
asumiendo como método la mediación a través de la 
herramienta del diálogo para la concertación social en 
la República Dominicana.

Uno de los roles esenciales y prácticamente 
determinantes de la religión, en la República 
Dominicana, ha sido su misión de la mediación y la 

concertación social.

Pudiera referirse a cualquier otra denominación religiosa, 
pero a modo de ejemplo, me referiré a la Iglesia Católica, la 
cual ha sido la más preponderante en dicha dinámica. Esta, 
a pesar de circunstancias complejas y difíciles ha pasado a 
ser un elemento de armonía, reencuentro, una mediadora 
en conflictos, tanto sociales como políticos.

Como punto de inicio para describir su rol, podemos 
partir como referencia la Era Colonial, precisamente en 
el último Domingo de Adviento de diciembre de 1511, con 
el Sermón de Fray Antonio de Montesinos, considerada la 
primera reclamación en lucha por los derechos de gentes 
en América.

En los años ochenta, la transición a la democracia y la 
transformación socioeconómica, proporcionaron el 
marco oportuno e histórico a los líderes religiosos como 
mediadores políticos por excelencia en la República 
Dominicana, a instancia de la sociedad.

Cabe identificar su rol en el año 1985, cuando promovió 
el Diálogo Tripartito (entre el gobierno, empleadores 
y trabajadores) que hizo posible el nuevo Código de 

Trabajo, promulgado en 1992 y que puso fin a una 
situación de conflictos complicados y permanentes 
entre trabajadores y empleadores. Estos diálogos 
coadyuvaron a una paralización y disminución de 
huelgas laborales en el país.

Asimismo, haber participado y promovido iniciativas 
como el Pacto de Solidaridad Económica de 1990, el 
Acuerdo de la Comisión de Educación que puso fin 
a una huelga de maestros y representó importantes 
conquistas para el Magisterio Nacional en 1991.

También la Agenda Nacional concertada entre la 
sociedad civil y los partidos políticos en 1993, en 
donde se acordó en ese momento histórico, mejorar, 
por ejemplos: El escaso desarrollo de una cultura 
democrática, la disfuncionalidad de la justicia, poder 
municipal diluido y erosionado, la poca capacidad 
de reacción de la sociedad ante los problemas, el 
afianzamiento de los mecanismos de participación 
ciudadana.

De igual manera, su aportación en el Acuerdo por una 
Campaña Electoral en un Clima de Paz, el Pacto de 
Civilidad y el Pacto por la Democracia en 1994, que 
posibilitó la superación de una crisis política que 
mantenía al país al borde de la ingobernabilidad y de 
caer en un vacío institucional.

Resaltar en este punto que los partidos políticos y 
el gobierno acordaron invitar a otras instituciones 
religiosas nacionales, como, por ejemplo: la 
Confraternidad Evangélica Dominicana (CONEDO) y 
el Consejo de Unidad Evangélica (CODUE).

Por: 
Ángel Gomera

CUERPO Y ALMA
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Otros logros de la concertación social son las 
reformas al sistema electoral en 1992; los códigos 
arancelarios y tributarios en 1992; y el acuerdo 
entre los partidos políticos mayoritarios para 
superar una crisis política alrededor de la Junta 
Central Electoral en marzo de 1999.

Importante destacar, que tanto en los períodos 
de los gobiernos que van desde el 1996 al 2004, 
fueron invitados también líderes de distintas 
denominaciones religiosas a participar en 
mediaciones políticas.

Asimismo, cuando se realizó el Diálogo Nacional 
(El 19 de noviembre de 1997 mediante el 
decreto 489/97 se crea y conforma la Comisión 
Organizadora del Diálogo Nacional), se invitaron 
a todos los líderes de diferentes denominaciones 
religiosas a participar en el mismo. También, se 
involucraron activamente en los debates que 
condujeron a la reforma de la Constitución.

Resaltar como punto luminoso que la participación 
de representaciones de distintas denominaciones 
religiosas en la mediación política, reiterando el 
ejemplo de la iglesia católica; desde mi óptica y 
análisis, ha sido muy fructífera. 

Decía Pablo VI que: ¨ ¡Desde fuera no se salva 
el mundo! ¨. Y esto es sumamente importante 
considerarlo, ya que siempre será oportuno como 
denominación religiosa, promover un ambiente 
de diálogo y encuentro que haga posible un 
crecimiento como humanidad; un ambiente 
donde se escuche con respeto; en donde no se 
descalifique por ideologías y donde podamos 
alcanzar acuerdos ante los conflictos, a través de 
vías o medios más pacíficos y humanos.

«El diálogo, basado en sólidas leyes morales, 
facilita la solución de los conflictos y favorece el 
respeto de la vida, de toda vida humana. Por ello, el 
recurso a las armas para dirimir las controversias 
representa siempre una derrota de la razón y de la 
humanidad». (papa Juan Pablo II)
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SALIR A FLOTE.
Los barcos no se hunden por el agua que los rodea. Se 
hunden por el agua que entra en ellos. Llevando esto 
a tu vida, no permitas que los problemas, carencias o 
malas noticias que suceden a tu alrededor se metan 
dentro y te hundan. 

De repente afrontamos tempestades que parecen 
que van a hundirnos: problemas económicos, 
una enfermedad repentina, alguna decepción, un 

imprevisto laboral, en fin ¡Muchas cosas nos hacen pensar 
que vamos a tocar fondo!

En esos difíciles momentos, cuando nuestra fe flaquea, 
sentimos hasta que Dios nos ha abandonado justo cuando 
más lo necesitamos y entramos en un proceso de derrota. 
Lo peor es que la tristeza comienza a dar lugar a nuevas 
angustias, que inmediatamente nos sumergen en la 
depresión y empezamos a dudar de todo.
Las consecuencias a esta falta de fe surgen rápidamente: 
No dormimos bien, mal genio, perdemos el apetito, no 
queremos hablar con nadie, aislamiento y no faltan los 
que se dejan morir en el abandono.

En lugar de caer presos de ese tipo de desesperación, nos 
corresponde tomar la decisión de volver a la superficie lo 
más rápido posible.

Por :
Henry Valenzuela

Surge la pregunta: ¿Cómo salir a flote?

Siempre he creído que debemos insistir en la 
oración, aunque nos parezca que ella no da frutos 
o que no resuelve nada. Ese contacto con Dios 
nos llena de paz, esperanza y ánimo para seguir.

Como siempre digo en mis prédicas: la vida no será 
color de rosa, vendrán muchos momentos agrios 
que solo podremos estar de pie con la ayuda de 
Dios. Es en esos momentos donde la oración juega 
un papel sumamente importante. 
Es como poner las cosas en manos de Dios, pero 
al mismo tiempo nadar lo suficiente como para 
salir a flote.

Es decir, no se trata solo de orar sino también de 
tomar la iniciativa de actuar.

Confiar en Dios consiste en saber que Él va delante. 
¡Pero para eso necesitamos seguir nadando! Las 
promesas del Señor funcionan si tenemos fe.

Recuerde que toda situación debe incluir un 
análisis serio y objetivo. Cuando nos encontremos 
ante una situación delicada, debemos reflexionar 
para saber las razones que nos sumergieron en 
ese problema.

Si somos serios en ese diagnóstico, terminaremos 
aprendiendo la experiencia y encontrando la salida 
que nos ayudará a resolver esa situación. 

Todo lo que nos pasa, incluso lo que calificamos 
de ‘malo’, es un aprendizaje. Cada momento difícil 
nos enseña a crecer y nos sirve para comprobar 
de qué material estamos hechos.
Por último, debemos recordar que son 
precisamente en las situaciones adversas en donde 
tenemos que dar lo mejor de nosotros.

¡Ore, confíe y espere en el Señor, tres salvavidas 
que los mantendrán a flote!
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PENTECOSTÉS, VEN, 
ESPÍRITU DE LA 
VERDAD…

Por: 
Carlos Rodríguez

Quiero que mores en mi corazón. Pierdo el 
rumbo de la salvación. Quiero que me llenes de 
ternura. Mira el vacío de mi vida, sé mi fortuna. 
Muéstrame el horizonte de felicidad. Hazme 
vivir en tu verdad. Tócame, hazme ver un nuevo 
amanecer. Sáname, hazme volver a renacer.
 
Ven, Espíritu Divino, manda tu luz desde el 
cielo. Padre amoroso, si me faltas por dentro, 
solo hay amargura porque estás lejos de mis 
sueños.  

Ven, Espíritu Divino, sana el corazón enfermo. 
Padre amoroso, si me faltas por dentro, solo hay 
sufrimiento; ven y confórtame en mi duelo.

 Ven y mora en mí. Quiero ser feliz. Ven y habita 
en mí. Desciende aquí,  como lluvia fresca que 
empapa la tierra. Ven y derrámate. Quiero tu 
presencia. Fluye en mi alma con toque especial. 
Porque si no estás muero y nada más.  Ven, te 
abro mi ser. No te quiero perder. Me postro 
ante tu amor. Ven, te necesito hoy.
 
Espíritu de la verdad, tócame, no tardes 
más.   Úngeme, ten piedad. Sáname, hazme 
en ti descansar. Fortaléceme, lléname de tu 
paz. Muéstrame el camino. Llévame hacia la 
santidad.  No tengo vida si no estás.  Si te tengo, 
se abre el cielo. (Juan 16,12-15)

Al llegar el día de Pentecostés, estaban 
todos reunidos en un mismo lugar.  De 
repente vino del cielo un ruido como el de 
una ráfaga de viento impetuoso, que llenó 
toda la casa en la que se encontraban. 
Se les aparecieron unas lenguas como 
de fuego que se repartieron y se posaron 
sobre cada uno de ellos; quedaron todos 
llenos del Espíritu Santo y se pusieron a 
hablar en otras lenguas, según el Espíritu 
les concedía expresarse….  (Hechos 2, 1s)

Ven, Espíritu de Dios, de sabiduría. Ven 
Espíritu de Dios, de revelación.

Ven, Espíritu de Dios, apodérate de mi ser. 
Ven, Espíritu de Dios, fluye con tu poder.
 
Ven, Espíritu de Dios, del don de lengua. Ven, 
Espíritu de Dios, de sanación.  Ven, espíritu 
de Dios, apodérate de mi ser. Ven, Espíritu de 
Dios, tócame con tu poder.
 
Ven, Espíritu de Dios, de profecía. Ven Espíritu 
de Dios, de fe y sanación. Ven, Espíritu de 
Dios, apodérate de mi ser. Ven, Espíritu de 
Dios, úngeme con tu poder.
 
Ilumina los ojos de mi corazón para cumplir 
tu voluntad. Ven, con tu fuerza poderosa. 
Señor, todo lo tienes bajo tus pies. Ven, 
Espíritu de Dios, apodérate de mi ser. Ven, 
espíritu de Dios, úngeme con tu poder.
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«Hasta mañana en la comunión». 
Con esta frase terminé las cortas 
líneas que escribí a nuestra 
hija menor con algunos últimos 
consejos que como madre le 
dejaba, al despedirme de ella en un 
país lejano, en donde sabía, como 
todos en la familia, que ella seguiría 
creciendo y desarrollándose y que 
será de mucho bien en su vida. Hace 
unos meses, inició esta nueva etapa 
de su vida en la que aprenderá su 
carrera profesional, una experiencia 
única de la cual sin dudas, saldrá 
con nuevos conocimientos y mayor 
madurez.

Crecer, a todos nos cuesta, ser mejores 
personas, a todos nos cuesta… apoyar 
a nuestros hijos en sus sueños, sus 

carreras, su vida de fe y sus anhelos de santidad, 
tampoco es fácil pero es un regalo que Dios 
encomienda a los padres y que con su gracia 
podemos hacer. En casa, la vida de fe atraviesa 
transversalmente todo lo demás, no al revés; 
por eso, me atrevo a hablar de santidad.

Tres meses he durado para tener el tiempo 
y el coraje de escribir estas líneas porque 
la emoción es mucha y la verdad es que 
no encontraba palabras y mucho menos la 
compostura para poder expresar tan hermosa 
gracia.

Los padres, dentro de la familia, somos 
especialmente capacitados para ser custodios 
de la vida de nuestros hijos, de su salud, de los 
aprendizajes, de sus virtudes, de su vocación, 
de su ser cristiano.  Cada hijo, es una entrega 
confiada de Dios Padre a nosotros, para 

«HASTA 
MAÑANA EN LA 

COMUNIÓN».

acompañarles en el camino y en la búsqueda de encontrar esa vocación a la que han sido 
llamados. Mi esposo y yo tenemos dos hijas y desde que tengo uso de razón, sobre todo 
después de hacer el cursillo de cristiandad, recuerdo que empecé a orar fervientemente al 
Señor por las vocaciones de nuestras hijas y la de nuestra familia completa… a la santidad, 
no importa desde cuál profesión la van a realizar; hemos aprendido que la santidad es 
simplemente «vivir en Gracia de Dios» y tratar de hacer el bien siempre y en todo lugar, 
por esa razón, al estar ellas pequeñas, no sabía si serían médicos, arquitectas, ingenieras, 
enfermeras, en fin…. pero sea lo que fuere, siempre que vivan en gracia, viven en santidad.

Nuestra hija mayor, Adrianne, decidió ser «marketera» y cada día descubre cosas nuevas 
de su profesión, nos ilustra, es emprendedora, responsable, creativa, en fin, se actualiza y 
nos actualiza en todas las cosas. 
Al llegar el tiempo de irse a estudiar para nuestra hija menor, decidimos que era el 
momento para hacer su cursillo de cristiandad, nos pusimos en oración y acción por 
ambas, ya que la pandemia, nos «tomó un tiempo»… en el que íbamos a enviar primero a la 
mayor, sin embargo, Dios quiso que fueran juntas y creo firmemente que todo obra para 
bien, TODO, la pandemia, no está fuera de esa ecuación. 

Durante la pandemia, nuestra familia se convirtió en una iglesia doméstica súper activa, 
donde se respiraba todo el calendario litúrgico, donde se vivía la piedad, el estudio y la 
acción como parte «normal» del día a día, y mientras más temas surgían fuera de casa: 
incertidumbre, miedos, enfermedades, inseguridades, mayor era la oración dentro de 
casa. El tiempo de Dios, es perfecto.

Para hacer la historia corta: vivieron su cursillo de cristiandad ambas, hace unos meses, 
Dios se derramó grandemente en su cursillo (como siempre lo hace y hará), con un equipo 
hermoso, armado desde la eternidad para ellas, eligió las compañeras que también había 
planeado, todos los dirigentes y la Escuela del Movimiento de Cursillos de Cristiandad, 
oraban y les enviaron cartas, palabras de aliento y paso a paso se cumplió aquel «todo está 
previsto» que mencionamos en cursillo pero que en realidad desde la eternidad, marca 
nuestra historia en el vientre de nuestra madre, hasta nuestro regreso a casa.

Siempre hemos pensado, mi esposo y yo, que mientras más temprano se hace el cursillo, 
más herramientas tiene la persona (guardando la debida prudencia de contar con la 
madurez necesaria para hacerlo). …pero estos chicos, hijos de dirigentes, en verdad…
deberían hacerlo ... .como a los 15, muchas veces pienso ... .estaría mejor el mundo, pues 
todo dirigente vive o trata de vivir en gracia de Dios y no solo, sino toda su familia. El tema 
es que los hijos crecen, se marchan y sabe Dios a donde van o en qué lado del mundo 
estarán y cuándo volverán, si es que vuelven, para hacer su santo cursillo de cristiandad. 
…y tenemos algo muy claro, si la vida nos cambió a nosotros, con mucho más razón, para 
darles lo mejor que nos ha pasado a ellas.

Nos imaginamos, que a cántaros la gracia se derramaba y de vez en cuando pensaban 
para sí…»ah...ya entiendo, porqué de esto o lo otro»...Nuestra familia se reviste «de colores» 
y desde los abuelos, hasta las más chicas, hablamos «el mismo idioma», idioma católico, 
universal, idioma cursillista, la lengua del amor.

Desde los cuatro años, nuestra Adelle inició esta hermosa carrera, permeada por la música 
y el amor de Dios. Supe, unas semanas antes de salir,  cuál sería la última misa que cantaba 
junto a ella en el coro de San Judas...solo yo lo sabía. Me inundó un profundo sentir, entre 
verla crecer y saber que ya no estaría a nuestro lado para protegerla…cuanto disfruté y lloré 
en esa santa misa ...un mes después, la dejé en aquel nuevo lugar, que sería su hogar por 
los próximos cuatro años…y quién sabe si aún más. Un hermoso lugar, pero sobre todo... 
junto a una comunidad católica, que desde antes, la estaba esperando. Esos días fueron 
muy intensos, pero todo valió la pena.

La alegría que sentí al ver, cuando vaciaba sus maletas, que salía dentro de sus cosas, su 
«Guía del Peregrino», desde entonces y en cada misa, al comulgar mi alma sonríe porque 
ese momento es, el más cerca que estoy de ella, pues estamos todos unidos por Cristo, con 
Cristo y en Cristo, en el más hermoso misterio de amor. Hoy y siempre, hasta mañana en 
la comunión.

Por: 
E. Nathalie Romero de Grau
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¿DEBEMOS CELEBRAR EL 
DÍA DEL TRABAJO?
Cualquiera diría «Yo celebro el Día del Trabajo diariamente». Mientras 
otros señalarían; ¿Para qué celebrar ese día si no tengo trabajo? 

«Cualquier trabajo que hagan, háganlo de buena gana, pensando que 
trabajan para el Señor y no para los hombres. Bien saben que el Señor 
los recompensará dándoles la herencia prometida. Su señor es Cristo y 
están a su servicio (Colosenses 3:23-24)

La diferencia está en la clase de trabajo que uno tenga que realizar, 
el horario, el salario y si es algo que nos gusta, o no, o que nos hemos 
preparado para esas funciones.

Me gustaría referirme a los que hemos salido de nuestros países por 
las razones que sean, pero con mayor puntualización en la razón 
económica, yéndonos de nuestras tierras porque las oportunidades de 
trabajos son mínimas, o dadas a los que pertenecen a un partido, o a 
una familia pudiente. Esos, nosotros, muchas veces trabajamos en algo 
que lo tenemos que hacer por obligación, más que por preparación, o 
satisfacción. Entonces, celebrar el Día del Trabajo, no es más que una 
fiesta sin música.

Sin embargo, al leer los versículos 23, 24 de la Carta a Los Colosenses, 
tenemos que hacerlo de buena gana pensando que trabajamos para 
Dios y para nuestras familias. Todo trabajo es decoroso si se hace con 
esmero y decencia, aún y cuando no sea lo que queremos realmente 
hacer. Solo hay que saber que sea por un tiempo hasta que logremos 
ubicarnos en un puesto que nos guste y nos beneficie.

Hasta Dios trabajó por siete 
días para crear el universo y la 
tierra y, de paso, ubicarnos a 
nosotros en este paraíso, pues 
ningún otro planeta, hasta 
hoy día, ha dado positivo en 
existencia humana.

Jesús, siendo Hijo de Dios, 
trabajó con su padre José en 
la carpintería y luego trabajó 
sin descansar en su divino 
ministerio de tres años, 
enseñando lo que su Padre del 
cielo le encargó, hasta pagar su 
vida en una cruz.

Debemos celebrar que 
podemos ser útiles en cualquier 
trabajo, celebrar que podemos 
ser parte de una empresa, de 
una iglesia, de una oficina, de 
un ministerio y, sobre todo, ese 
gran rol de amas de casa de 
millones de madres.
Ahora bien, los empleadores 
deben ser justos en los salarios 
y en los beneficios, respetuosos 
de los derechos humanos, no 
ser tiranos, ni manipuladores, 
ni mucho menos abusar de 
los horarios de sus empleados. 
Así también, el empleado 
deber ser responsable, serio, 
honesto, puntual y productivo, 
sin robarle a sus empleadores.

Trabajar no solo se refiere al 
esfuerzo físico, sino también 
a guiar a los que no saben, 
enseñar a los que carecen de 
conocimientos, dirigir grupos 
sociales, eclesiales y servir a sus 
pueblos y sus comunidades.

Por: 
José Vasquez

Palanca | 41



42 | Palanca

SANTIDAD HOY

Martirologio Romano: En Rouen, en la región de 
Normandía, Francia, santa Juana de Arco, virgen, conocida 
como la doncella de Orleans, que después de luchar 
firmemente por su patria, al final fue entregada al poder 
de los enemigos, quienes la condenaron en un juicio 
injusto a ser quemada en la hoguera. († 1431)

Una jovencita de 13 años, de Domremy (Francia), llamada 
Juana de Arco, mientras rezaba en la iglesia de su 
pueblo, oyó voces misteriosas que la invitaban a liberar 

a Francia que estaba dominada en gran parte por los ingleses. 
Cuatro años después el gobernador de la provincia, a quien 
Juana de Arco le había contado lo que le había sucedido, 
la llevó donde el Delfín a Chinon. Al hablar con el futuro 
rey Carlos, ella demostró que conocía cosas secretísimas 
que solamente el cielo había podido revelarle. El Delfín, 
al principio, desconfió pero después se convenció de que 
la joven era enviada de Dios; entonces le confió el mando 
de las tropas que sitiaban a Orleáns, y en poco tiempo 
reconquistaron casi todo el territorio francés.

El Delfín fue coronado rey de Francia en Reims, pero, celoso 

SANTA JUANA DE ARCO

de la popularidad de Juana, pactó una tregua 
con los ingleses. La joven, convencida de 
que esta tregua anulaba los esfuerzos 
y las victorias de su ejército, indignada, 
recomenzó la lucha con los pocos soldados 
que estaban de su parte.

En una emboscada cayó prisionera en manos 
del conde de Luxemburgo, que la entregó a 
los ingleses por un rescate digno de un rey. 
Ahora había que demostrar que Juana era 
una bruja, para poder declarar a Carlos VII 
como usurpador, pues había llegado a ser rey 
gracias a «diabólicas maquinaciones de una 
hereje». Sólo los jueces eclesiásticos tenían 
la autoridad de llevar a cabo este proceso.

El obispo Cauchon se prestó para esta intriga 
política. La ilegalidad del proceso era tal 
que Juana de Arco rechazó la legitimidad y 
apeló al papa.

La heroica joven, encerrada en una cárcel 
militar contra toda ley eclesiástica, no pudo 
hacer llegar su voz a Roma y sus enemigos 
triunfaron y la condenaron a la hoguera. El 
atroz suplicio tuvo lugar en Rouen el 30 de 
mayo de 1431. Juana tenía 19 años.

Los actos del proceso fueron sometidos 
a revisión entre el 1450 y el 1456, y con la 
absolución de la imputada comenzó un 
irresistible desarrollo de veneración de la 
valiente Juana de Arco, por su fe pura y su 
genuino amor por la justicia y la verdad, 
llevados hasta el extremo sacrificio. En 1920 
el papa Benedicto XV la elevó al honor de 
los altares.

De todas las historias de los santos, la de 
Santa Juana de Arco es sin duda la más 
extraordinaria e increíble: una joven, 
campesina y sin estudios, a la cabeza de 
un ejército derrota a un aguerrido ejército, 
derriba fortalezas, corona a un rey y termina 
en la hoguera. Y todo en cuestión de dos 
años.

Un acontecimiento unido a la historia de 
toda una nación, coloreada con fuertes 
tintes patrióticos y místicos. Es considerada 
la patrona de Francia.

Imitemos de esta santa, su valentía y su amor 
por la justicia y la verdad.

Por: P. Ángel Amo | Fuente: Catholic.net 
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